
Ближе круг
Как Трамп формирует новую администрацию

Леонид Самуна

И збранный президент США Дональд 
Трамп начал формировать относи-

тельно лояльную ему администрацию, 
считают опрошенные «Известиями» экс-
перты. В частности, на место госсекре-
таря рассматривается кандидатура се-
натора от штата Флорида Марко Рубио, 
который способен надавить на Киев для 
завершения украинского конфликта. Кон-
грессмен Майк Уолтц занял пост совет-
ника по нацбезопасности. На должность 
министра внутренней безопасности уже 
выбрана губернатор Южной Дакоты Кри-
сти Ноэм, сообщают американские СМИ. 
Сьюзи Уайлс станет первой женщиной — 
главой аппарата Белого дома. Неясным 
остаётся будущее Илона Маска и Таке-

ра Карлсона, которым прочили место 
в новой администрации. Трамп также 
открыто заявил, что не возьмёт 
в свой аппарат Майка Помпео 
и Никки Хейли, которые рабо-
тали с республиканцем в его 
первый срок. О чём говорят 
потенциальные назначения 
и повлияют ли они на внеш-
неполитический курс США — 
в материале «Известий».

До вступления До-
нальда Трампа в долж-
ность президента остаёт-
ся чуть более двух месяцев, 
однако уже началось актив-
ное обсуждение потенциальных 
кандидатур в новом ап-
парате республиканца. 
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Чек за бортом
Авиакомпании заявили о рисках банкротств  
из-за долгов за лизинг

Владимир Гаврилов,  
Станислав Фёдоров

П роблемы с лизинговыми самолё-
тами затронут три десятка мел-

ких и средних авиакомпаний, которые 
обеспечивают более четверти (26%) 
пассажирских перевозок внутри Рос-
сии, выяснили «Известия». С введением 
санкций многие из них перестали пере-
числять лизинговые платежи за ино-
странные самолёты. Если государство 
спишет эти долги, то в 2025 году пере-
возчикам начислят 25% налога на при-
быль с этих сумм, что станет неподъ-
ёмной финансовой ношей для многих 
из них. Ассоциация эксплуатантов воз-
душного транспорта (АЭВТ) совместно 
с авиакомпаниями прорабатывает из-
менения в Налоговый кодекс для защи-
ты перевозчиков.

Российские авиакомпании опаса-
ются ухудшения финансового поло-
жения и отзывов сертификатов экс-
плуатанта из-за накопленных долгов 
за лизинг иностранных самолётов. 
С введением санкций в 2022 году мно-
гие из них перестали перечислять ли-
зинговые платежи. В 2025-м россий-
ский бизнес получит право списать 
такие долги за иностранные самолё-
ты. Но на эти суммы им будет начис-
лен увеличивающийся со следующе-
го года налог на прибыль в размере 25%.

Ассоциация эксплуатантов воз-
душного транспорта прорабатыва-
ет предложения по внесению измене-
ний в Налоговый кодекс для защиты 

интересов авиакомпаний, рассказа-
ли «Известиям» в АЭВТ. Ведь, как счи-
тают в организации, этот налог в сло-
жившейся ситуации может ощутимо 
ударить по финансовому положению 
российских перевозчиков, занимаю-
щих до 26% внутреннего рынка.

Ранее такую проблему в письме 
АЭВТ поднял гендиректор авиаком-
пании NordStar Леонид Мохов (доку-
мент есть у «Известий»). Он напом-
нил: несмотря на то что перевозчики 
внесли самолёты своих парков в рос-
сийский реестр и продолжили их экс-
плуатацию на рейсах внутри страны, 
по-прежнему действуют договоры 
аренды с зарубежными арендодате-
лями — то есть до тех пор, пока арен-
датор не вернёт воздушное судно или 
не выплатит страховую стоимость.

После введения санкций в отно-
шении РФ в апреле 2022 года прези-
дент Владимир Путин подписал указ, 
предусматривающий выплату аренд-
ных платежей за границу в рублях. Для 
этого в российских банках были от-
крыты счета на имя иностранных ли-
зингодателей, и на них перечислялись 
денежные средства. Однако такой спо-
соб не устроил арендодателей, они 
не приняли платежи в связи с несоот-
ветствием условиям договоров. Поэ-
тому авиакомпании отказались от пе-
реводов платежей на такие счета, так 
как расходы перевозчиков не приве-
ли бы к реальному погашению задол-
женности.

Высвободившиеся средства ави-
акомпании тратят на возросшие 
из-за санкций расходы по поддержа-
нию лётной годности воздушных су-
дов, отмечает Леонид Мохов 
в письме в АЭВТ. 

«На Луне испытатели тестируют робота, 
напоминающего кентавра»
Врач проекта SIRIUS Арслан Ниязов — о главных научных итогах  
годового эксперимента по имитации экспедиции на спутник Земли

Андрей Коршунов

П очему медиков интересует влия-
ние космоса на женский организм, 

как преодолеть две ночи без сна, легко 
ли водить лунный ровер и как управ-
лять роботом при низкой гравитации. 
Об этом «Известиям» рассказал науч-
ный сотрудник проекта SIRIUS, врач 
по авиационной и космической ме-
дицине Института медико-биологи-
ческих проблем РАН Арслан Ниязов. 
Беседа прошла накануне завершения 

проекта SIRIUS-23, начавшегося 14 но-
ября 2023-го, в котором шесть испыта-
телей провели год в условиях изоляции 
в закрытом модуле.

Арслан Рамилевич, расскажите о сце-
нарии космической миссии, кото-
рую воспроизвели в земных услови-
ях в ходе эксперимента.

По легенде тяжёлый корабль сна-
ряжён для полёта на Луну. В его эки-
паж включены четыре женщины 
и двое мужчин. После выведения 

на орбиту Земли к кораблю присты-
ковывается модуль с дополнительны-
ми запасами. Вместе они отправляют-
ся к спутнику.

Перелёт занимает четыре дня. За-
тем в течение года корабль вращается 
на орбите Луны. За это время испыта-
тели четырежды совершают экспеди-
ции на поверхность небесного тела, 
используя посадочный модуль. При 
этом двое членов команды остаются 
на орбите, а четверо спу-
скаются вниз. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 13.11.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 13,4951   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,8544   ДИРХАМ ОАЭ 26,6728   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 29,2563   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2528   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1988   ДОЛЛАР США 97,9559   ЕВРО 104,2533   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6369 
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Майкл Уолтц (слева)  
уже занял место  
в новой администрации, 
будущее Такера Карлсона  
и Илона Маска  
пока неясно

Взяли на пробе
Контрабанда золота из РФ выросла в 2,5 раза —  
какие новые схемы вскрыли в последнее время

Мария Строителева

Контрабанда золота из России увеличилась 
в 2,5 раза за год — такие данные предостави-

ли «Известиям» в ФТС, которая пресекла попытки 
незаконного вывоза драгметалла. Впрочем, кон-
трабандистов ловит не только эта служба. Зача-
стую серым экспортом занимаются так называе-
мые бизнес-курьеры — они помогают компаниям 
обойти пошлины, пояснили эксперты. Как говори-

ли в Минфине, россияне стали вывозить за границу 
слишком много золота «в карманах». Однако есть 
и более крупные дела: ранее «Известия» писали 
о вскрытой схеме незаконной переправки золота 
в Китай через пункт пропуска в Забайкалье. Такая 
деятельность становится более выгодной с учё-
том растущих котировок золота — осенью они об-
новили исторический рекорд $2800 за унцию. Как 
планируют бороться с контрабандой — 
в материале «Известий».



02 t.me/izvestia izvestia
Известия
Среда, 13 ноября 2024

Глава для семьи
В России запретили чайлдфри и усыновление 
иностранцами

Сергей Настевич, Алиса Орлова, 
Зоя Игумнова

Госдума 12  ноября приняла сразу 
во втором и третьем чтениях пакет за-

конопроектов, направленных на защиту 
детей, семьи и традиционных ценностей. 
Один из документов запрещает усынов-
ление российских детей иностранцами 
из стран, где разрешена смена пола. Так-
же запрещается пропаганда идеологии 
отказа от деторождения, или чайлдфри. 
О том, как будут работать новые запре-
ты, — в материале «Известий».

�� КАКИЕ ЗАКОНЫ ПРИНЯЛИ

Госдума одобрила сразу в двух чтениях 
пакет законопроектов о защите детей. 
В частности, речь идёт о запрете на усы-
новление детей иностранцами из госу-
дарств, в которых возможно сменить 
пол, и о запрете пропаганды чайлдфри. 
Поправки будут внесены в Семейный 
кодекс, закон «Об информации, инфор-
мационных технологиях и о защите ин-
формации» и другие нормативные акты.

«Чтобы оградить детей от потенци-
альных опасностей, устанавливаем за-
прет на усыновление или опекунство 
для граждан зарубежных государств, 
где разрешена смена пола. Политика За-
пада в отношении детей губительна», — 
указал в своём Telegram-канале пред-
седатель Госдумы Вячеслав Володин.

Парламентарий подчеркнул: в деся-
ти европейских странах, таких как, на-
пример, Австрия, Эстония, Германия, 
Исландия, Италия, Люксембург, Маль-
та, Норвегия, Словения и Швейцария, 
нет возрастного ценза для юридической 
смены пола. То есть внести изменения 
в документы может и ребёнок.

«В восьми установлен минимальный 
возраст для несовершеннолетних: на-
пример, в Испании — с 12 лет, в Бельгии — 
с 16 лет», — отметил он. С 1993 года ино-
странцы усыновили 102,4 тыс. детей 
из России, написал Вячеслав Володин.

«Крайне важно исключить любое по-
сягательство на возможное изменение 
пола любым способом при усыновлении 
за рубеж», — подчеркнул парламентарий.

Сейчас законодательством установ-
лен ряд требований, который должен 
быть исполнен иностранным граждани-
ном при усыновлении российских детей.

Авторы законопроекта отметили: 
запрет на усыновление иностранцами 
в том числе распространится на пред-
ставителей стран НАТО, поскольку по-
давляющее их большинство разрешает 
смену пола на законодательном уровне.

«Нововведения, предусмотренные 
данным законопроектом, разработа-
ны в продолжение реализации госу-
дарственной политики по сохранению 
и укреплению традиционных ценно-
стей и закрывают выявленные пра-
вовые пробелы в указанной сфере, — 
говорится в пояснительной записке 
к документу. — А равно направлены 
на обеспечение интересов усыновляе-
мого ребёнка и защиту его прав воспи-
тываться в традиционной семье».

�� ПОЧЕМУ ПОНАДОБИЛИСЬ 
ИЗМЕНЕНИЯ

Второй законопроект направлен на за-
щиту россиян от пропаганды идеологии 
отказа от деторождения. 
Для этого необходимо 
ограничить распростра-
нение подобного деструк-
тивного контента в интер-
нете, СМИ, кинофильмах 
и рекламе, считает Вячес-
лав Володин.

«Речь идёт именно о защите граждан, 
в первую очередь подрастающего поко-
ления, от распространяемой в медиа-
пространстве информации, негативно 
влияющей на формирование лично-
сти, — написал председатель Госдумы. — 
Эти законопроекты призваны защитить 
людей, обеспечить охрану их здоровья 
и безопасность. Необходимо делать всё, 
чтобы новые поколения наших граждан 
росли ориентированными на традици-
онные семейные ценности».

Авторы законопроекта заявляли, 
что распространение идеологии чайлд-
фри — одна из угроз традиционным 
ценностям и путь к деградации обще-
ственных институтов. Они подчёркива-
ли: речь именно о запрете пропаганды, 
а не о санкциях за отказ от рождения.

Речь о проявлении неуважения к ма-
терям и отцам, агрессии к беременным 
и детям, а также членам многодетных 
семей, отмечают авторы инициативы.

Проблема распространения идеоло-
гии бездетности ведёт к деградации об-
щественных институтов, вымыванию 
традиционных ценностных ориенти-
ров, формирует обстоятельства для де-
популяции населения, написали авторы 
в пояснительной записке.

Вице-спикер ГД Ирина Яровая на-
помнила о «законе Димы Яковлева» и до-
бавила: всё, связанное с детьми, — «это 
история настоящего и будущего».

28 декабря 2012 года президент Вла-
димир Путин подписал закон, запре-
тивший американцам усыновлять си-
рот из России. Документ назван в честь 
мальчика, погибшего в США по вине при-
ёмной семьи. Тогда приёмный отец-аме-
риканец запер ребёнка на солнцепёке 
в автомобиле, после чего мальчик умер.

�� НЮАНСЫ ПРИМЕНЕНИЯ

Законопроект, запрещающий усынов-
ление детей гражданами государств, 
в которых разрешена смена пола, не по-
влияет на количество усыновлений си-
рот из России, считает эксперт в сфе-
ре защиты детства Александра Марова.

— Из года в год иностранное усы-
новление снижается, — заявила она. — 
Согласно официальной статисти-
ке, в 2023 году состоялось всего пять 
усыновлений  — в Италию, против 
57 в 2022-м. Из них 43 в Италию, пять 
во Францию и ещё пять в Германию. 
Допускаю, что по аналогии со спи-
ском недружественных стран появит-
ся и иной список стран, в которых раз-
решена смена пола, хотя, в общем-то, 
эти страны и так известны.

О том, что проблема иностранно-
го усыновления в России почти сошла 
на нет, рассказала и руководитель бла-
готворительного фонда «Дорога жизни» 
Анна Котельникова. Она считает, что 

сейчас семейное устройство детей-си-
рот — животрепещущая проблема.

— У нас уже запрещено усыновление 
в те страны, где разрешены однополые 
браки, поэтому запрет на усыновление 
туда, где запрещена смена пола, лишь 
немного расширит этот список, — заяви-
ла «Известиям» директор фонда «Дети 
наши» Светлана Строганова.

Что касается чайлдфри, пропаган-
да бездетности в кино будет осущест-
вляться по аналогии с оправданием 
терроризма, а также экстремистских 
идей и реабилитацией нацизма. Об этом 
«Известиям» рассказал глава AVG Legal 
Алексей Гавришев.

— Пропагандой бездетности будут 
считаться соответствующие высказы-
вания положительных персонажей, — 
отметил адвокат. — Если аборт выстав-
ляется в кино как благо, а не как ошибка, 
это также считается пропагандой. Если 
же героиня просто занимается карье-
рой, но не имеет по сюжету детей, то сам 
по себе такой сценарий не будет счи-
таться запрещённым материалом при 
условии, что сама героиня не высказы-
вается в пользу такого выбора и если 

эта герои-
ня  — отри-
цательный 
персонаж.

Юрист Владимир Комсолев отметил: 
действие закона направлено на то, что 
приверженцы чайлдфри в публичном 
пространстве гарантированно не будут 
распространять свою позицию. В том 
числе в фильмах и мультфильмах.

— Это будет расцениваться как адми-
нистративное правонарушение, — ска-
зал он. — Как это будет к книгам отнесе-
но, тоже вопрос. Достаточно классики, 
где бездетными были аристократы и по-
мещики, как будет расценена позиция 
Достоевского, например. Достаточно 
много казусов может возникнуть.

То есть, по его словам, под действие 
законопроекта можно отнести любое ис-
кажающее мнение об отсутствии детей 
любой героини и героя. Штраф предусмо-
трен от 50 до 200 тыс. рублей для физиче-
ских лиц и до 5 млн — для юридических.

Рабочая сфера
Глава фракции «Единой России» рассказал президенту о спорах из-за бюджета

Новости  

Сыграть на слух
Новая гарнитура обеспечит надёжную связь на поле боя

Богдан Степовой, Юлия Леонова

Д ействующим в зоне СВО россий-
ским войскам начали поставлять 

модернизированные тактические гар-
нитуры, которые защищают слух и обе-
спечивают надёжную связь. Новинка 
совместима с любыми радиостанция-
ми и защитными шлемами, что делает 
её максимально универсальной. Экс-
перты отмечают, что надёжная и чёткая 
связь в ходе СВО имеет особое значе-
ние — она обеспечивает преимущество 
перед противником на поле боя.

�� ЧТО ДАЁТ БОЙЦАМ 
АКТИВНАЯ ГАРНИТУРА

В комплект гарнитуры с активным 
шумоподавлением Echo Pro входят 
наушники с жёстким оголовьем, кре-
пления на рельсы шлема, съёмный ми-
крофон, съёмный шнур подключения 
к PTT-устройству (нагрудному комму-
татору, подключаемому к радиостан-
циям) и текстильные застёжки. Рабо-
тает гарнитура до 200 часов от двух 
батареек ААА.

По словам эксплуатантов, гарни-
тура лёгкая и при длительном ноше-
нии не вызывает дискомфорта. Кроме 
того, благодаря мягким амбушюрам 
(часть наушников, которая соприкаса-
ется с ухом) и эргономичной форме она 
остаётся комфортной даже при дли-
тельном использовании.

Помимо классического жёсткого 
оголовья в комплекте есть крепления 
на рельсы шлема. Система крепления 
обеспечивает индивидуальную под-
гонку в соответствии с конкретными 
потребностями каждого пользовате-
ля, что обеспечивает комфорт при ис-
пользовании изделия.

Корпус гарнитуры изготовлен 
из специальных композитных матери-
алов, которые обеспечивают повышен-
ную прочность и защиту от повреж-
дений. В случае попадания осколка 
корпус не разрушается, а проминает-
ся, что снижает риск травм.

— Основная задача гарнитуры по-
мимо обеспечения связи — защищать 
органы слуха от опасных звуков, ко-

торые возникают в условиях боевых 
действий. Шумоподавление позволяет 
слышать важное, например команды 
или предупреждающие сигналы, что 
способствует улучшению ориентации 
на местности, повышению концентра-
ции внимания и точности действий, — 
рассказал «Известиям» генеральный 
директор компании-производите-
ля ООО «НПО “Милитех”» Станислав 
Усольцев.

Также НПО «Милитех» разрабаты-
вает многофункциональное коммута-
ционное устройство Nox Pro, которое 
обеспечивает одновременную рабо-
ту с двумя радиостанциями. Это по-
зволит бойцам быстро и чётко обме-
ниваться информацией в реальном 
времени, что необходимо для коор-
динации действий и успешного вы-
полнения задач.

— Возможности собственного про-
изводства позволяют адапти-
ровать PTT-устройство 
под любые приме-
няемые как оте-
чественные, так 
и зарубежные 
носимые ра-
диостанции — 
АСТРА, Hytera, 
M o t o r o l a , 
K e n w o o d , 
B a o f e n g , 
Comrade, Yaesu, 
«Азарт» и другие, — 
отметил гендиректор.

П р од у к ц и я Н ПО 
«Милитех» прошла испытания 
в боевых условиях и получила вы-
сокую оценку от военных. Офицер 
одного из разведывательных под-
разделений отметил, что «Echo Pro 
превосходит по качеству зарубеж-
ные аналоги, используемые в стра-
нах НАТО». Артиллеристы отметили 
значительное снижение уровня шума 
во время выстрела, что позволяет сбе-
речь слух.

Уже сегодня разработчики гото-
вы производить 50 тыс. изделий в год, 
и при необходимости этот показатель 
может быть увеличен, заверили про-
изводители.

�� ПЕРВЫМИ ОПРОБОВАЛИ 
СПЕЦНАЗОВЦЫ

Специальные подразделения и снайпе-
ры многих стран начали использовать 
гарнитуры задолго до спецоперации 
на Украине, напомнил военный экс-
перт Юрий Лямин.

— Сейчас их использование обкатали, 
и они начали использоваться во многих 
родах войск, — рассказал он. — Важное 
качество гарнитуры — в бою она дела-
ет свободными руки. Неудобно одно-
временно держать рацию или джойстик 
управления БПЛА в одной руке, а дру-
гой вести огонь из стрелкового оружия. 
Причём, как показало боевое примене-
ние, она востребована у бойцов разных 
подразделений. Каждый ценит в ней 
своё. Те же артиллеристы, работающие 
при постоянном 
грохоте вы-
стрелов,  — 

за возможность слышать команды 
и беречь слух. Современные наушни-
ки позволяют отсекать посторонний 
ненужный шум и усиливать голосовые 
команды, чтобы они лучше проходили.

Над гарнитурами работают в разных 
странах мирах — СВО дала лишь толчок 
их развитию.

— Сейчас, например, пытаются со-
вместить гарнитуру и очки дополнен-
ной реальности, — отметил эксперт.

Гарнитуры будут особо востребо-
ваны в условиях городских боёв, счи-
тает военный эксперт Алексей Леонков.

— Бойцам нужно держать связь меж-
ду собой, слушать командира, данные 
с БПЛА, если он их сопровождает, — рас-
сказал он «Известиям». — В городах бои 
идут на близких дистанциях, нужна бы-
страя реакция — времени переспраши-
вать у бойцов нет. Чёткая связь и момен-
тальная координация в таких условиях 
многое решают — от этого зависят ис-
ход боестолкновений и жизни бойцов.

�� НОВАЯ ЭКИПИРОВКА 
ДЛЯ АРМИИ

Экипировка для российских военнослу-
жащих постоянно совершенствует-

ся. В частности, как ранее сообщали 
«Известия», недавно был разрабо-
тан плавучий бронежилет.

Положительную плавучесть 
ему придают баллистический 
пакет и амортизационный 
демпфер из лёгких материалов. 
Но основные характеристики 
изделия от этого не ухудшают-

ся — он может защитить от ав-
томатной или пулемётной пули.

Класс его защиты — БР-4. Его 
не могут пробить пули 7,62x39 ПС 
(пуля стальная) и 5,45x39 ПП (по-
вышенной пробиваемости).

Бронежилет защищает все 
жизненно важные органы. При 

желании площадь защиты мо-
жет быть увеличена за счёт установ-
ки дополнительных модулей.

«БОР-М» уже используются в зоне 
проведения спецоперации — они 
приобретаются бойцами или по-
ставляются волонтёрами.

Алёна Нефёдова

И зменения в руководстве «Единой 
России» кардинально не повлия-

ли на деятельность фракции в Госу-
дарственной думе: депутаты успешно 
проводят значимые для руководства 
страны законопроекты и обеспечива-
ют реализацию послания президента 
Федеральному собранию. Так опро-
шенные «Известиями» политологи про-
комментировали работу ЕР в контек-
сте встречи Владимира Путина с главой 
единороссов в нижней палате парла-
мента Владимиром Васильевым, со-
стоявшейся 12  ноября. Президент 
в ближайшие дни проведёт серию бе-
сед с руководителями фракций, так, 
с представителем ЕР он обсуждал со-
гласование бюджета. Также Васильев 
заявил Путину, что депутаты отказа-
лись от популизма. Почему он загово-
рил об этом и как эксперты оценивают 
активность парламентариев в медиа-
пространстве — в материале «Известий».

�� ВСТРЕЧИ ПРЕЗИДЕНТА 
С ГЛАВАМИ ФРАКЦИЙ

Владимир Путин 12 ноября начал се-
рию встреч с лидерами парламент-
ских объединений. Первый разговор 
он провёл с Владимиром Василье-
вым, главой фракции «Единой России», 
представители которой занимают аб-
солютное большинство в Госдуме: 
324 (два вакантных — Евгения Первы-
шова назначили на пост врио главы 
Тамбовской области, а Дмитрий Ху-
безов ушёл добровольцем в зону СВО) 
из 450 кресел в нижней палате в этом 
созыве занимают единороссы — это 
больше 70%.

Президент отметил 
большой объём работы 
по всем направлениям, ко-
торый выполняет фрак-
ция ЕР. Среди примеров он вспомнил 
первое в истории формирование пра-
вительства с полноценным участи-
ем в этой процедуре парламента по-
сле поправок к Конституции в 2020-м. 
В мае депутаты восемь часов обсуж-
дали кандидатуры на посты федераль-
ных министров.

— Я внимательно всегда наблюдаю 
за тем, что в Думе происходит, тем бо-
лее в ведущей фракции, самой мно-
гочисленной. Знаю, что работа очень 
большая проводится по всем направ-
лениям, — заметил Владимир Путин.

По оценкам политологов, реше-
ние провести серию встреч с главами 

фракций на этой неделе связано с не-
обходимостью проверить их состоя-
ние и настроения избирателей с разны-
ми политическими взглядами. Встреча 
с лидерами объединений в этом году 
уже была — в марте за одним столом 
в Кремле.

— Я думаю, у Владимира Путина сей-
час этап аудита ситуации внутри пар-
тий. Фракция «Единой России» рабо-
тает достаточно продуктивно. Там 
большое число высокопрофессио-
нальных депутатов. И, собственно, 
мы видим, что в том числе благодаря 
эффективной работе фракции были 
эффективно проведены налоговые 
изменения, — считает президент ком-
муникационного холдинга «Минченко 
консалтинг» Евгений Минченко.

Примечательно, что эта встреча 
стала первой после масштабной ка-
дровой перестановки в руководстве 
«Единой России» — в июне пост секре-
таря генсовета партии покинул Ан-
дрей Турчак, сейчас врио назначен 
бывший полпред президента в Ураль-
ском федеральном округе Владимир 
Якушев. Окончательно на посту его ут-
вердит съезд партии «Единая Россия», 
который пройдёт 14 декабря. Однако, 
по оценкам экспертов, к каким-то кар-
динальным изменениям в работе фрак-
ции рокировка не привела.

— Деятельность фракции «Единой 
России» вряд ли требует какого-то се-
рьёзного вмешательства, поскольку 
сейчас под руководством Владимира 
Васильева она работает как слажен-
ный механизм. Могут смениться при-
оритеты, но это в большей степени 

прерогатива президента, поскольку 
«Единая Россия» — де-факто его основ-
ной рычаг управления политическим 
пространством. Каких-то серьёзных 
сбоев в части, например, исполнения 
послания Федеральному собранию нет. 
Фракция справляется со своими зада-
чами, голосуя по тем законопроектам, 
которые носят приоритетный харак-
тер для главы государства, — полагает 
политолог Дмитрий Еловский.

То, что перестановки в партии никак 
не сказались на работе фракции, под-
тверждает и Евгений Минченко.

�� ОСОБЕННОСТИ 
ФОРМИРОВАНИЯ БЮДЖЕТА

Несмотря на то что открытая часть 
встречи продлилась чуть больше пяти 
минут, глава фракции успел за это вре-
мя затронуть несколько вопросов. 
Один из главных — работа над форми-
рованием бюджета, первое чтение ко-
торого прошло в конце октября. Тогда 
единороссы единогласно поддержа-
ли документ, аналогичное решение 
приняли ЛДПР и «Новые люди». КПРФ 
и «Справедливая Россия — За правду» 

воздержались от голосования: комму-
нисты посчитали необходимым уве-
личить расходы на социально-эко-
номическую сферу, а справороссы 
выступили за перестройку всей фи-
нансовой системы на фоне измене-
ния внешнеполитической ситуации.

— Мы сейчас активно участвуем 
в подготовке бюджета. Непростой 
процесс. Допустим, КПРФ имеет свою 
позицию по ряду моментов, другие 
партии тоже имеют свою позицию. 
И мы в этих условиях можем быть под-
держаны людьми только в том случае, 
когда мы действительно действуем 
эффективно, и люди понимают, что 
в их интересах. Допустим, Геннадий 
Андреевич (Зюганов, лидер коммуни-
стов. — «Известия») говорит: мы дела-

70% кресел в Госдумеболее
занимает фракция «Единой России»
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Ввести диалог
В Палестине оценили перспективы работы с администрацией Трампа

Альберт Калашян

В ласти Палестины откажутся от пред-
ложений администрации будущего 

президента США Дональда Трампа, если 
они не будут учитывать права её наро-
да. Речь идёт о прекращении израиль-
ской оккупации и создании палестин-
ского государства в границах 1967 года 
со столицей в Восточном Иерусалиме. 
Об этом «Известиям» заявил официаль-
ный представитель крупнейшей фрак-
ции ФАТХ, входящей в Организацию ос-
вобождения Палестины, Абдель Фаттах 
Ад-Даула. 8 ноября избранный прези-
дент США провёл телефонный разговор 
с палестинским лидером Махмудом Аб-
басом и заверил, что он будет работать 
над прекращением войны.

Если предложения администрации 
избранного президента США Дональда 
Трампа не будут учитывать права на-
рода Палестины, её власти откажут-
ся от них. Об этом «Известиям» со-
общил официальный представитель 
палестинского движения ФАТХ Абдель 
Фаттах Ад-Даула.

— Палестинская сторона не будет 
иметь дело с какими-либо предложе-
ниями, которые не отвечают чаяни-
ям и правам нашего народа. Поэтому 
американская администрация обязана 
изменить свою политику по поддерж-
ке оккупанта (Израиля. — «Известия») 
и препятствованию двухгосударствен-
ному решению [конфликта], — отметил 
представитель ФАТХ.

По его словам, критерий успеха лю-
бого предложения и взаимодействия 
с ним палестинской стороны — сте-
пень его соответствия правам пале-
стинского народа и международной 
правовой базе.

— Если политика избранного прези-
дента США Трампа останется в той же 
логике, которая отрицает права пале-
стинского народа и поддерживает по-
литику оккупации, то она не приведёт 
к успеху. Если же он будет проводить 
политику в соответствии с междуна-
родно-правовой базой и полной реа-
лизацией прав палестинского народа, 
мы будем приветствовать это, — под-
черкнул Абдель Фаттах Ад-Даула.

Представитель движения доба-
вил: курс избранного президента 
США должен способствовать прекра-
щению израильской оккупации и соз-
данию независимого палестинского 
государства в границах по состоянию 
на 4 июня 1967 года со столицей в Вос-
точном Иерусалиме.

Во время своего первого прези-
дентского срока Дональд Трамп уже 
представлял план урегулирования 
палестино-израильского конфликта. 
«Сделка века» предусматривала при-
знание Иерусалима в качестве еди-
ной и неделимой столицы Израиля, 
открывала для еврейского государ-

ства возможность аннексировать па-
лестинские территории на Западном 
берегу реки Иордан, а также предла-
гала создание демилитаризованного 
палестинского государства, лишён-
ного контроля над своими границами 
и воздушным пространством.

Вашингтон предлагал признать сто-
лицей палестинского государства го-
род Абу-Дис вблизи восточного приго-
рода Иерусалима, а связь сектора Газа 
и Западного берега предполагалось 
обеспечить транспортным сообще-
нием, которое, по некоторым данным, 
должно было проходить под землёй.

Палестинские власти и ряд стран 
выступили против такого предло-
жения, которое, по их мнению, было 

неприемлемым, поскольку ориен-
тировалось в значительной степени 
на усиление безопасности Израиля.

Палестинцы были возмущены тем, 
что их мнение не было учтено в про-
цессе разработки плана, а также от-
сутствием настоящих политических 
переговоров между Палестинской на-
циональной администрацией и Израи-
лем. Они также критиковали роль США 
в качестве посредника, указывая на яв-
ную предвзятость в пользу еврейско-
го государства.

Глава МИД России Сергей Лавров, 
комментируя «сделку века», заявил: 
США проигнорировали международ-
но-правовую базу ближневосточно-
го урегулирования, а подход, подраз-
умевающий односторонние уступки 
Израилю, «едва ли будет способство-
вать выправлению ситуации».

Брайан Хук, занимавший во время 
первого срока Трампа пост спецпред-
ставителя США по Ирану, сообщил 
телеканалу CNN, что будущий пре-
зидент, скорее всего, вернёт «сделку 
века» на стол переговоров, хотя стрем-
ление к реализации двухгосударствен-
ной модели уменьшилось после атаки 
ХАМАС на Израиль 7 октября 2023-го.

Несмотря на довольно сложные 
отношения между Махмудом Абба-
сом и Дональдом Трампом, палестин-
ский лидер направил будущему прези-
денту США письмо после покушения 
на последнего в июле этого года. В нём 
он пожелал республиканцу скорейше-
го выздоровления.

Избранный президент США 8 ноября 
провёл телефонный разговор с Мах-
мудом Аббасом. Палестинский лидер 
выразил готовность работать с Трам-
пом для достижения справедливого 
и всеобъемлющего мира, основанного 
на международно-правовой базе.

Выйти Сухум
Чем завершились протесты в Абхазии

Елизавета Борисенко

П ротесты оппозиции в Абхазии могут 
повториться, однако они не направ-

лены против России и связаны скорее 
с предстоящими в следующем году вы-
борами президента республики, счита-
ют опрошенные «Известиями» эксперты. 
Волнения в стране закончились мень-
ше чем за сутки — они начались после 
задержания оппозиционеров, высту-
пающих против принятия соглашения, 
позволяющего российским компани-
ям реализовывать на территории Аб-
хазии инвестиционные проекты. Сей-
час всех протестовавших уже отпустили. 
По данным ГАИ МВД Абхазии, к вечеру 
12 ноября обстановка в столице стаби-
лизировалась. Иностранным туристам 
в республике ничего не угрожает, сооб-
щили «Известиям» в МИДе страны. О том, 
в чём кроются причины беспорядков 
и почему для Сухума важны инвестици-
онные проекты с Москвой, — в нашем 
материале.

Акции протеста начались в Абха-
зии в ночь на 12 ноября. На улицы Су-
хума вышли десятки жителей. Через 
несколько часов демонстранты забло-
кировали три ключевые дороги, веду-
щие в столицу, — Гумистинский, Ниж-
ний Гумистинский и Кодорский мосты.

Ночью же глава республики Аслан 
Бжания созвал заседание Совета без-
опасности. Руководители силовых 
структур доложили о принимаемых ме-
рах по предотвращению противоправ-
ных действий. В этот момент к резиден-
ции президента была стянута военная 
техника. Также была остановлена по-
пытка проникновения протестующих 
в здание Службы государственной без-
опасности (СГБ).

Утром 12 ноября президент высту-
пил с обращением к народу и заявил, 
что правоохранительные органы имеют 
достаточно сил и средств, чтобы обе-
спечить безопасность и правопорядок 
в стране, а её руководство продолжает 
работать над тем, чтобы разблокиро-
вать автомобильные дороги.

— По моему поручению были прове-
дены переговоры с жителями села Ад-
зюбжа. Жители села Адзюбжа отнес-
лись с пониманием и данный участок 
автомобильной дороги разблокирова-
ли. Руководством страны продолжает-
ся работа по разблокированию и других 
участков автомобильной дороги. В от-
ношении граждан, задержанных нака-
нуне, правоохранительные органы про-
водят проверку, — сказал президент.

В обед ситуация всё ещё была слож-
ной.

— Нам звонят граждане, говорят, что 
не могут попасть домой, не могут по-
пасть в больницу. Сейчас наша задача — 
обеспечить движение, — сказал «Изве-

стиям» начальник ГАИ МВД республики 
Дамей Авидзба, добавив, что обстанов-
ка в Сухуме постепенно стабилизиру-
ется.

Россияне в ходе беспорядков не по-
страдали, заявили 12 ноября в посоль-
стве России в республике. И на текущий 
момент никакой опасности для гостей 
республики нет, сообщили «Извести-
ям» в МИД Абхазии.

— Иностранным туристам в Респу-
блике Абхазия ничего не угрожает, — за-
явили дипломаты.

Протесты связывают с задержанием 
нескольких оппозиционных политиков. 
По информации СМИ, среди них Омар 
Смыр, Гарри Кокая, Алмасхан Ардзинба, 
Рамаз Джопуа и Аслан Гварамия. Ближе 
к вечеру 12 ноября все пять задержан-
ных были освобождены.

Генеральный прокурор республики 
Адгур Агрба сообщил, что задержанные 
«совершили противоправные действия 
в отношении депутата парламента ре-
спублики». Оппозиция же настаивает, 
что задержания происходили без объ-
яснения причин. «Это не просто поли-
тическая борьба, это попытка лишить 
абхазский народ суверенитета и прав, 
которые были завоёваны 30 лет назад», — 
утверждается в заявлении протесту-
ющих.

Задержанные оппозиционеры вы-
ступали против соглашения, позво-
ляющего российским компаниям ре-
ализовывать на территории Абхазии 
инвестиционные проекты. Его подпи-
сали 30 октября в Москве министр эко-
номического развития России Максим 
Решетников и вице-премьер, министр 
экономики Абхазии Кристина Озган. 
В вопросе стабилизации экономиче-
ской ситуации в стране ключевую роль 
играют именно инвестиции, сообщала 
ранее абхазский министр.

Для вступления в силу документ 
оставалось ратифицировать в абхаз-
ском парламенте, заседание было наме-
чено на 15 ноября. К слову, именно на эту 

дату ранее абхазская оппозиция анон-
сировала митинг.

Один из лидеров оппозиции Адгур 
Ардзинба считает, что соглашение рас-
считано на иностранных бизнесменов, 
для которых предусмотрены многолет-
ние налоговые каникулы, а в докумен-
те содержится формулировка о мно-
гофункциональном комплексе в сфере 
туризма, что в целом может означать 
скрытую форму продажи апартаментов.

Вопрос принадлежности земли 
остаётся политически чувствитель-
ным для населения Абхазии после во-
оружённого конфликта с Грузией 1992–
1993 годов. Так, период нахождения 
в составе Грузинской ССР восприни-
мается местными как оккупация, по-
этому, как ранее сообщали жители ре-
спублики корреспонденту «Известий», 
вопрос, кто владеет землёй, — принци-
пиальный: нахождение участков в соб-
ственности государства гарантирует 
сохранение суверенитета страны.

Годом ранее, в декабре 2023-го, в Аб-
хазии также проходила акция проте-
ста оппозиции из-за ратификации 
межправсоглашения о передаче в соб-
ственность РФ госдачи в Пицунде. Тогда 
Адгур Ардзинба говорил «Известиям», 
что эта акция не направлена против Мо-
сквы. «В Абхазии нет, никогда не было 
и не будет антироссийских настроений. 
И к [президенту России] Владимиру Пу-
тину у нас в Абхазии очень хорошее от-
ношение у всего народа. Что касается 
решения по госдаче и всех остальных 
решений — есть вопросы, которые ка-
саются нашего внутреннего законода-
тельства», — пояснял он.

Рабочая сфера
Глава фракции «Единой России» рассказал президенту о спорах из-за бюджета

 Новости

В речном режиме
В Днепровской флотилии создан гидрографический отряд

Роман Крецул, Богдан Степовой

В структуре Днепровской флотилии 
создан речной гидрографический 

отряд. Он отвечает за безопасность су-
доходства, промер глубин, исследова-
ние речного дна, развитие системы на-
вигационного оборудования на берегах, 
создание электронных навигационных 
карт. Работа на реке имеет свою специ-
фику: она регулярно меняет фарватер, 
а на Днепре он сильно изменился по-
сле разрушения Каховской ГЭС, отме-
чают эксперты.

Минобороны создало речной ги-
дрографический отряд Днепровской 
флотилии и новый Азовский гидрогра-
фический участок, рассказали «Изве-
стиям» источники в военном ведом-
стве. Новые структуры сформированы 
в составе Черноморского флота (ЧФ).

Гидрографическая служба пред-
назначена д л я решени я за дач 
по навигационно-гидрографическому, 
гидрометеорологическому и топоге-
одезическому обеспечению сил ВМФ. 
В её составе сформированы океаногра-
фические и гидрографические экспе-
диции, отряды, дивизионы океаногра-
фических и гидрографических судов.

— Гидрографическая служба — слож-
ная организация, — рассказал «Изве-
стиям» капитан 1 ранга Василий Дан-
дыкин. — Она отвечает за безопасность 
судоходства, промер глубин, маяки, 
установку буёв. Работы ведутся с ис-
пользованием гидрографических су-
дов и катеров.

У гидрографов ЧФ, безусловно, ста-
ло больше работы, уверен эксперт.

— Азовское море стало внутренним 
российским, — отметил Василий Данды-
кин. — Нам надо уточнить информацию, 
обеспечивающую безопасное судоход-
ство, — промерить фарватеры, обновить 
карты. Там у нас есть важные порты — 
тот же Мариуполь, Бердянск. Безопас-
ное судоходство без гидрографическо-
го обеспечения невозможно. Особенно 
если учесть, что туда будут заходить 
большие суда. Работа гидрографов, мо-
жет, и незаметна, но очень важна.

Гидрографам Днепровской речной 
флотилии предстоит во многом зано-

во создавать карты нижнего течения 
Днепра, считает эксперт.

— Сами по себе реки постоянно ме-
няют фарватер, — отметил он. — На Дне-
пре он сильно изменился после разру-
шения Каховской ГЭС. Чтобы наладить 
судоходство или вести операции, надо 
знать глубины, течения, чтобы не сесть 
на мель. Эта информация необходима 
и для планирования десантных опера-
ций — надо точно знать, как лучше по-
дойти к берегу, чтобы не сесть на мель 
на виду у противника.

Без таких структур не обойтись, так 
как они отвечают за составление карт, 
рассказал «Известиям» военный экс-
перт Дмитрий Болтенков.

— Все акватории флотов поделе-
ны на районы, — объяснил он. — Об-
служивающие их моряки занимают-
ся тем, что исследуют дно и течения, 
фарватеры, проходы, устанавливают 
и обслуживают буи. Недавно Минобо-
роны создало Азовский военно-мор-
ской район, и ему нужны гидрографи-
ческие силы. Азовское море не самое 
простое для мореходства. Кроме того, 
появились новые акватории, которые 
недавно вошли в состав РФ и требу-
ют дообследования. Новый гидрогра-
фический участок этим и займётся 
в интересах флота. Информация при-
годится и гражданским судоходным 
компаниям.

Перед гидрографическим отрядом 
Днепровской флотилии будут стоять 
важные задачи, уверен эксперт.

— Река — живой организм, там каж-
дый год меняется русло, — отметил 
Дмитрий Болтенков. — Морякам, чтобы 
ходить по Днепру, нужны новые карты. 
Это зона ответственности военных ги-

дрографов. Им предстоит их создать. 
Также им предстоит исследовать часть 
побережья, острова дельты Днепра, 
Кинбурнскую и Тендровскую косы.

Эксперт предположил, что новые 
структуры Черноморского флота по-
лучат малые гидрографические суда 
и катера.

Сейчас для ВМФ строится серия 
малых гидрографических судов про-
екта 19910 типа «Вайгач». На сегодня 
пять её представителей несут службу 
на Балтийском, Северном и Тихоокеан-
ском флотах. Последнее построенное 
на данный момент судно «Яков Лапуш-
кин» вошло в состав флота в августе 
прошлого года. В июле этого года Су-
достроительный завод имени Октябрь-
ской революции в Благовещенске спу-
стил на воду судно «Василий Бубнов», 
оно должно встать в строй в 2025-м.

Суда проекта 19910 предназначе-
ны для постановки и снятия навига-
ционных морских буёв, обслуживания 
средств навигационного оборудова-
ния, выполнения гидрографических 
работ.

20 марта 2024 года глава Миноборо-
ны на тот момент Сергей Шойгу объ-
явил о создании Днепровской реч-
ной флотилии. Кроме неё тогда были 
сформированы также армейский кор-
пус, мотострелковая дивизия и брига-
да речных катеров.

Как сообщали «Известия», в соста-
ве флотилии будут в том числе нести 
службу 130-мм самоходные артилле-
рийские установки А-222 «Берег». Эти 
системы вооружения не имеют анало-
гов в мире. Они обладают повышен-
ной манёвренностью и могут обеспе-
чить работу морской пехоты и других 
подразделений. Самоходный артил-
лерийский комплекс с орудиями 130-
мм калибра обнаруживает и поражает 
надводные цели, способные передви-
гаться со скоростью свыше 100 уз-
лов (185 км/ч), а также наземные цели, 
в том числе высадившийся десант про-
тивника.

Кроме того, в составе флотилии 
сформированы подразделения мор-
ской пехоты, спецназа и армейской 
авиации.

ем то, что хотят люди. Мы отвечаем: 
мы делаем то, что мы можем из того, 
что хотят люди, с тем чтобы потом сде-
лать больше, — сказал Владимир Васи-
льев, подчеркнув, что «в целом атмос-
фера в Думе рабочая».

Второе чтение проекта финан-
сового плана на трёхлетку в Госду-
ме намечено на 14 ноября. Согласно 
документу, основные направления 
бюджетной политики — оборона, без-
опасность и поддержка семей участ-
ников спецоперации, а также реше-
ние задач технологического развития 
и обеспечение социальной поддерж-
ки граждан. К примеру, в ближайшие 
три года на жилищное обеспечение 
семей с детьми собираются выде-
лить 1,7 трлн. В шестилетнем периоде 

на здравоохранение направят свыше 
1 трлн. Более 3 трлн рублей ежегодно 
предусмотрено на поддержку регио-
нов и порядка 1 трлн — на нацпроек-
ты. Также в 2025-м начнётся списание 
двух третей задолженности субъек-
тов по бюджетным кредитам — это 
1,1 трлн за шесть лет. В то же время 
финансовый документ предусматри-
вает около 6 трлн на развитие техно-
логий и инфраструктуры.

Согласно финплану, в 2025-м дохо-
ды казны вырастут на 12%, до 40,3 трлн. 
Расходы увеличатся до 41,5 трлн. Про-
ект бюджета свёрстан на основе соци-
ально-экономического прогноза Ми-
нэка. При этом средний размер ставки 
ЦБ, который учтён в расчётах, — 15,1%. 
На сегодня ключевая составляет 21%.

�� ПЛАНЫ «ЕДИНОЙ РОССИИ»

Важнейшим моментом для «Единой 
России», по оценкам политологов, ста-
нет подготовка к выборам 2026 года 
в Государственную думу. По мнению 
Евгения Минченко, следующий элек-
торальный сезон будет эксперимен-
тальным для депутатского корпуса 
и станет подготовкой к масштабной 
федеральной избирательной кампа-
нии. Впрочем, по мнению Дмитрия 
Еловского, у общества есть опреде-
лённые вопросы к фракции. В первую 
очередь это касается медиаактивно-
сти ряда депутатов и их деятельности 
в интернет-пространстве.

— «Единой России» стоит опре-
делиться: контролирует она жёст-
ко своих депутатов или позволяет 
им в каких-то пределах свободно вы-
сказываться. Это сложный вопрос, 
ведь перегнёшь с контролем — и люди 
перестанут проявлять инициативу. 
Невозможно управлять такой слож-
ной структурой с помощью при-
казов и должностных инструкций. 
Но и устраивать для депутатов воль-
ницу чревато: люди не разделяют 
власть на представительную и испол-
нительную и воспринимают депута-
тов Госдумы как представителей вла-
сти, а их слова — как позицию власти, 
что чревато проблемами, если депу-
тат не умеет контролировать то, что 
говорит, — полагает Дмитрий Елов-
ский.

К слову, в этот же день спикер Гос-
думы Вячеслав Володин заявил, что 
депутатам нижней палаты следует 
вносить поменьше инициатив, про-
воцирующих тревогу и напряжение 
в обществе. Ранее он также призвал 
парламентариев, прежде чем говорить 
о какой-либо инициативе в Telegram 
или в СМИ, «думать головой». Да и Вла-
димир Путин неоднократно обращал-
ся к депутатам с призывом к работе 
без популизма — и на съездах пар-
тии, и на встречах совета законодате-
лей. По оценкам Владимира Василье-
ва, фракции удалось это преодолеть. 
«Помните, вы как-то нам советовали 
на съезде с депутатами уйти от попу-
лизма, мы ушли от него. Может, даже 
и не хотел кто-то, но мы сейчас ушли, 
потому что мы с правительством 
в одной упряжке и вместе отвечаем 
и за успехи, и за провалы», — расска-
зал парламентарий. И добавил: «От по-
пулизма ушли, авторитет у людей надо 
зарабатывать, а зарабатывать — значит 
делать результат».

Полный 
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читайте  
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« ПАЛЕСТИНСКАЯ 
СТОРОНА НЕ БУ-
ДЕТ ИМЕТЬ ДЕЛО 

С КАКИМИ-ЛИБО ПРЕДЛО-
ЖЕНИЯМИ, КОТОРЫЕ НЕ ОТ-
ВЕЧАЮТ ЧАЯНИЯМ И ПРА-
ВАМ НАШЕГО НАРОДА. 
ПОЭТОМУ АМЕРИКАНСКАЯ 
АДМИНИСТРАЦИЯ ОБЯЗАНА 
ИЗМЕНИТЬ СВОЮ ПОЛИТИКУ 
ПО ПОДДЕРЖКЕ ОККУПАНТА

В Азовском море есть 
важные порты — Мари-
уполь, Бердянск. Без-
опасное судоходство 
без гидрографического 
обеспечения невоз-
можно
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A Ожидается, что все дей-
ствующие лица Госдепар-

тамента и других ведомств админи-
страции Джо Байдена покинут свои 
посты вместе с уходом последнего. 
Следует ждать и смены дипломати-
ческого корпуса, в частности послов 
США в странах, по отношению к кото-
рым не планируется преемственность 
внешнеполитического курса. Россия, 
учитывая риторику, входит в их чис-
ло. О возможной смене американского 
дипломата в РФ по возвращении Трам-
па в Белый дом 7 ноября высказывался, 
в частности, глава МИД РФ Сергей Лав-
ров. Также глава российского внешне-
политического ведомства анонсиро-
вал скорое назначение нового посла 
России в США, кандидатура которо-
го находится на стадии оформления.

Из самых громких возможных кан-
дидатур на места в новой администра-
ции избранного президента в СМИ 
особенно часто упоминаются имена 
сенатора от Флориды Марко Рубио, 
конгрессмена от того же штата Май-
ка Уолтца и губернатора Южной Дако-
ты Кристи Ноэм. Также обсуждаются 
возможные назначения на ключевые 
посты таких лиц, как бывший посол 
США в Германии Ричард Гренелл, се-
натор от штата Теннесси Билл Хагерти, 
бывший советник Трампа по нацбезо-
пасности Роберт О’Брайен, глава инве-
стиционной компании Cantor Fitzgerald 
Говард Лютник, сенатор от штата Ар-
канзас Том Коттон и другие.

После того как стало понятно, что 
Дональд Трамп победил на выборах, 
американские СМИ начали говорить 
о трёх потенциальных кандидатах 
на пост госсекретаря США, который 
сейчас занимает Энтони Блинкен. Итак, 
в шорт-листе были Ричард Гренелл, 
Марко Рубио и Билл Хагерти. Но Трамп 
официально по этому вопросу не делал 
никаких заявлений.

Ричард Гренелл — опытный дипло-
мат, раньше он возглавлял американ-
скую миссию в Германии. Он активный 
сторонник MAGA (Make America Great 
Again — политический лозунг, часто ис-
пользуемый Трампом). Ранее он зани-
мал пост и.о. директора национальной 
разведки.

Билл Хагерти — действующий се-
натор от прореспубликанского шта-
та Теннесси. Имеет дипломатический 
опыт, работал послом в Японии. Закре-
пился в качестве «ястреба» по отноше-
нию к Китаю, что полностью соответ-
ствует жёсткой линии Трампа. Он один 

из сенаторов, который проголосовал 
против пакета помощи национальной 
безопасности, принятого в начале это-
го года. Этот пакет предусматривал 
увеличение финансирования Киева.

И, наконец, Марко Рубио — действу-
ющий сенатор от штата Флорида, ко-
торому 12 ноября американские СМИ 
единолично приписали должность 
будущего госсекретаря. Ранее отме-
чался антитрампистской направлен-
ностью, но позднее стал ярым сторон-
ником избранного президента. Имеет 
жёсткие взгляды во внешней политике 
и также считается «ястребом». Пробле-
ма Рубио заключается в недостаточ-
ном объёме дипломатического опы-
та, что, конечно, имеет значение для 
исполнения обязанностей госсекре-
таря. По мнению американского исто-
рика и экс-преподавателя Гарвардско-
го университета Владимира Бровкина, 

единственное, чем Трамп мог бы руко-
водствоваться в выборе Рубио на пост 
госсекретаря, — его лояльность.

— Что касается Марко Рубио, от-
кровенно говоря, меня немного разо-
чаровал этот выбор. Он не имеет ре-
путации очень далёкого или умного 
человека. Он в прошлый раз попро-
бовал выставить свою кандидатуру 
на праймериз, и у него не очень по-
лучилось. Это плохой выбор с точки 
зрения профессиональных качеств. 
Он не дипломат и не так много знает 
о международных отношениях. Тем 
не менее он лоялен и будет выполнять 
волю Трампа. У него не будет никакой 
своей политики. Это позитивный мо-
мент, — сказал в беседе с «Известия-
ми» Владимир Бровкин.

Он также считает, что избранный 
президент мог бы взять более опытно-
го человека, но, вероятно, боится свя-

зываться с дипломатами старой шко-
лы, которые будут его саботировать.

— Большинство из них либералы, они 
все за демократов, и он главной своей 
задачей ставит найти какую-то аль-
тернативную команду. В этом смысле 
Рубио действительно подходит на эту 
роль, — отметил эксперт.

Стоит отметить, что Марко Рубио 
может стать первым госсекретарём 
США, когда-либо подвергшимся санк-
циям со стороны Китая. Они были вве-
дены после резкой критики Рубио пра-
вительства КНР по вопросу Гонконга.

— Марко Рубио антикитайский, 
за снижение помощи Украине и вооб-
ще за снижение издержек на внешнюю 
политику. Это абсолютно укладывается 
в общую политико-идеологическую ли-
нию трампистов. Он зеркалит «хозяина», 
и это самое главное, — пояснил «Изве-
стиям» доцент, заведующий лаборато-

рией политической географии и совре-
менной политики НИУ ВШЭ Дмитрий 
Новиков.

Что касается Майка Уолтца — кон-
грессмена от Флориды, то его Трамп на-
значил на должность советника по на-
циональной безопасности. Он ветеран 
армии США, поддерживает помощь Ва-
шингтона Украине, но призывает к бо-
лее тщательному и жёсткому контролю 
за деньгами, уходящими Киеву. Он так-
же был замечен в критике внешней по-
литики КНР и выступал инициатором 
законопроекта, направленного на сни-
жение зависимости США от китайских 
полезных ископаемых.

Стоит отметить, что Трамп откры-
то заявил: он не возьмёт на работу в ад-
министрацию такие известные фигу-
ры, как бывший госсекретарь США 
Майк Помпео и экс-постпред США при 
ООН Никки Хейли. Они тоже «ястребы», 
а Хейли и вовсе считают одной из самых 
ярких представительниц русофобов.

— Намного важнее тот факт, что До-
нальд Трамп отказался принять в свою 
администрацию Майка Помпео. В по-
следние недели шли такие спекуляции, 
что у последнего есть жёсткий план: 
увеличить финансирование Украи-
ны, заставить Владимира Путина сесть 
за стол переговоров, более серьёзный 
диктат, чем при Джо Байдене. И тот факт, 
что Трамп отказался взять его и Хейли, 
которая, вместо того чтобы налаживать 
отношения с Россией, начала их рушить, 
о многом говорит. Это гораздо важнее 
потенциального назначения Марко Ру-
био. То, что он отказался связываться 
с этими неоконсерваторами, — это очень 
позитивный знак, — считает Владимир 
Бровкин.

Оба опрошенных эксперта едино-
гласно говорят о значимости фактора 
лояльности в новом кабинете Трампа. 
Имеет место быть существенная раз-
ница формирования правительства 
и приближённых к таковым в 2017 году. 
Республиканец стал намного опытнее, 
он обладал достаточным количеством 
времени сделать соответствующие 
выводы и работу над ошибками. Трамп 
также явно не забыл о том, как его пре-
дыдущие «сотрудники» вставляли ему 
палки в колёса, а некоторые, как быв-
ший вице-президент Майк Пенс, и во-
все предавали.

— Главное, чем руководствуется 
Трамп, — личная лояльность и беспре-
кословное следование идеологической 
и личной линии президента. Сейчас 
подбор команды и значение её участ-

ников для внешней политики всё-таки 
сильно отличаются от 2017 года. В пер-
вой администрации Трамп во внеш-
ней политике почти ничего не понимал, 
и люди, которые шли на эти должности, 
могли претендовать на то, чтобы фор-
мулировать американскую внешнюю 
политику. Сейчас по основным прин-
ципиальным вопросам у Трампа есть 
собственное сформулированное мне-
ние, и ему нужны имплементаторы его 
идей, — считает Дмитрий Новиков.

Если в случае с главой Госдепарта-
мента вся информация пока основыва-
ется на сообщениях в СМИ, то на дру-
гие позиции Трамп уже анонсировал 
несколько назначений. Так, губернатор 
Южной Дакоты Кристи Ноэм станет ми-
нистром внутренней безопасности. Она 
особенно запомнилась после неудач-
ной шутки про собственную собаку, 
когда пыталась объяснить свою поли-
тическую решимость по ряду вопросов, 
заявив, что готова даже усыпить её, ка-
ким бы тяжёлым ни было это решение. 
Она также отмечается высокой лояль-
ностью к избранному президенту.

Особое внимание заслуживает на-
значение Трампом 67-летней Сьюзи 
Уайлс главой аппарата Белого дома при 
президенте. Таким образом, она станет 
первой женщиной, занимающей по-
добный пост. Именно она руководила 
предвыборной кампанией республи-
канцев. Участвовала она и в кампани-
ях 2016 и 2020 годов. 

Мир

«Всё труднее становится достать 
продукты питания»
Гаитяне рассказали «Известиям» о ситуации в стране на фоне политического 
кризиса и разгула бандитизма

Екатерина Хамова 

С толица Гаити практически полно-
стью находится под контролем бан-

дитских группировок. В Порт-о-Пренсе 
около 50 школ и часть факультетов Госу-
дарственного университета Гаити оста-
ются закрытыми, рассказали «Извести-
ям» граждане карибского государства. 
Получение медицинской помощи и не-
обходимых лекарств тоже затруднено — 
многие больницы и аптеки разграбле-
ны. С 2021 года в стране нет президента, 
а 11 ноября вновь сменился премьер-
министр. По данным ООН, за первые де-
вять месяцев года 3,6 тыс. человек по-
гибли от рук бандитов, а 700 тыс. были 
вынуждены покинуть свои дома. О ситу-
ации в одной из беднейших стран мира — 
в материале «Известий».

В день, когда Аликс Дидье Фис-Эме 
принёс присягу и пообещал на посту 
премьер-министра Гаити восстано-
вить безопасность в стране, преступ-
ные группировки вновь дали о себе 
знать, устроив перестрелку с полици-
ей в районе столичного аэропорта.

Кроме того, 11 ноября самолёт аме-
риканской авиакомпании Spirit Airlines 
был обстрелян в Порт-о-Пренсе при по-
пытке приземлиться, в результате по-
страдал один из членов экипажа. Борт 
перенаправили в соседнюю Домини-
канскую Республику, а Spirit Airlines 
отменила рейсы в Гаити до 21 ноября.

Для гаитян возобновление актив-
ной деятельности криминальных 

группировок не было сюрпризом, гла-
ва альянса Vivre ensemble («Жить вме-
сте») Джимми Шеризье по кличке Бар-
бекю 10 ноября предупредил граждан, 
чтобы те по возможности не покидали 
свои дома, пообещав новую волну на-
силия в знак протеста против властей.

После того как в 2021 году президент 
Жовенель Моиз был убит, в стране так 
и не были проведены выборы. Полити-
ческая нестабильность только усили-
лась, когда в конце февраля 2024-го не-
сколько тысяч заключённых сбежали 
из тюрьмы Гаити.

Основной целью преступников было 
сместить исполняющего обязанно-
сти президента Ариэля Анри. В итоге 
он сам подал в отставку, а власть в стра-
не перешла президентскому совету пе-
реходного периода. Его цель — подгото-

вить страну к президентским выборам 
в 2026 году. Сейчас голосование прове-
сти невозможно из-за того, что часть 
страны, по сути, контролируется бан-
дами.

В конце апреля совет избрал 
на должность премьер-министра ре-
спублики Фрица Белизера, занимав-
шего в прошлом должность министра 
спорта. Уже в конце мая премьер был 
переназначен — им стал Гарри Кониль. 
Тот пробыл у власти 166 дней и был сме-
щён из-за того, что назначил министра 
иностранных дел без согласования 
с президентским советом.

При этом часть иностранных СМИ 
отмечает: истинной причиной стал кон-

фликт Кониля с членами переходного 
совета. Он обвинил троих из них во взя-
точничестве и призвал главу совета от-
странить их от работы.

— Ситуация в Гаити остаётся тревож-
ной. Банды по-прежнему правят столи-
цей, а полиция по-прежнему бессильна. 
Вооружённые нападения происходят 
в некоторых районах Порт-о-Пренса, — 
рассказывает «Известиям» Жан Саму-
эль Ментор, журналист из Гаити, кото-
рый сейчас проживает в Швейцарии.

В конце сентября Совет Безопас-
ности ООН продлил мандат многона-
циональной миссии по поддержанию 
безопасности в Гаити ещё на один год. 
Миссию возглавляет Кения — она при-
звана помогать полиции карибско-
го государства бороться с преступно-
стью, но добиться улучшения ситуации 
в стране пока не удалось.

В общей сложности около 3 тыс. сол-
дат из десяти стран должны прибыть 
в Гаити. Пока приехали только 400 по-
лицейских из Кении, 24 с Ямайки, два 
из Белиза и шесть с Багамских Островов. 
Найроби обещает направить ещё 600 си-
ловиков в ноябре. По некоторым подсчё-
там, численность банд в шесть раз пре-
вышает число иностранных силовиков.

Согласно сентябрьскому отчёту ООН, 
за девять месяцев с начала 2024 года 
в Гаи ти от рук преступных группировок 
погибли более 3,6 тыс. человек — экстре-
мальное число для страны с населени-
ем 11,72 млн. Кроме этого 700 тыс. были 
вынуждены покинуть свои дома, что-
бы переехать в более безопасные райо-
ны страны. По данным ООН, 5,5 млн гаи-
тян, по факту каждый второй гражданин, 
нуждаются в гуманитарной помощи.

Как сообщали ранее в российском 
посольстве в Венесуэле (оно выполняет 
функции диппредставительства в Гаи-
ти), в стране не проживают россияне, 
тем не менее государство делит остров 
с Доминиканской Республикой, кото-
рая до недавнего времени была одним 
из популярных направлений для рос-
сийских туристов.

  

Бегущие от войны

Иван Бочаров

Востоковед

С итуация на Ближнем Востоке оста-
ётся одной из самых тяжёлых в мире 

с точки зрения гуманитарных проблем. 
По данным ООН, в Йемене в поддерж-
ке нуждаются почти 22 млн человек, 
в Сирии — более 16,5 млн, а на Запад-
ном берегу реки Иордан и в секторе 
Газа их число превышает 3 млн. В Лива-
не до активизации боевых действий в по-
мощи нуждались не менее 3,7 млн чело-
век, это две трети населения страны.

За последние месяцы гуманитар-
ная ситуация в зоне конфликта ев-
рейского государства и «Хезболлы» 
ухудшилась. Обстрелы израильских 
населённых пунктов со стороны ши-
итского движения привели к эваку-
ации по меньшей мере 60 тыс. изра-
ильтян.

В Ливане обстановка и так была не-
спокойной, а после эскалации кон-
фликта осенью ситуация стала по-
настоящему тяжёлой. За последние 
недели по десяткам населённых пун-
ктов были нанесены удары, в резуль-
тате которых разрушено более 4 тыс. 
зданий. Во время боевых действий 
разбита часть гражданской инфра-
структуры, включая объекты водо-
снабжения и коммуникации, что от-
разилось на сотнях тысяч человек. 
Ливанская система здравоохранения 
перегружена. Что касается беженцев, 
число временно перемещённых лиц 
в стране составило не менее 1,2 млн. 
В основном люди бегут из районов, 
близких к границе с Израилем, а так-
же из южных пригородов Бейрута.

Ливан в последние годы сосредо-
точивал значительное число мигран-
тов из других стран, прежде всего 
сирийцев. Эта страна принимает наи-
большее число беженцев на душу на-
селения и на квадратный километр 
в мире. Одних лишь сирийцев, кото-
рые покинули свою страну после на-
чала гражданской войны в САР, нахо-
дится более 1,5 млн. Это очень много 

для страны, численность населения 
которой составляет 5,3 млн.

При этом сейчас ввиду обострения 
ситуации Сирия сама становится ре-
ципиентом беженцев. После начала 
горячей фазы войны Израиля и «Хез-
боллы» из Ливана в Сирию переме-
стились почти полмиллиона человек, 
включая сирийских беженцев. Однако 
обстановка в САР тоже тяжёлая. Стра-
на переживает социально-экономиче-
ский кризис и, несмотря на отсутствие 
активных боевых действий, находит-
ся в состоянии конфликта. По данным 
ООН, приблизительно 90% населения 
Сирии нуждается в гуманитарной по-
мощи. В республике высокий уровень 
инфляции, проблемы с обеспечением 
продовольственной и энергетической 
безопасности. Восстановление граж-
данской инфраструктуры происходит 
в условиях санкций.

В ряде случаев ливанские бежен-
цы, проходя через Сирию, переме-
щаются и в другие страны Ближнего 
Востока. В частности, поступали со-
общения, что более 11 тыс. человек 
после эскалации боевых действий 
в Ливане бежали в Ирак.

Горячая фаза войны Израиля 
и «Хезболлы» наложилась на тяжёлый 
социально-экономический кризис, 
который уже несколько лет пережи-
вает Ливанская Республика. Он на-
чался в 2019 году, а в 2020-м усугубил-
ся в связи с негативным воздействием 
на экономику пандемии коронавиру-
са, а также с дефолтом по евробон-
дам и взрывами в порту Бейрута. Сей-
час обстановка в стране продолжает 
оставаться непростой. Согласно оцен-
кам Всемирного банка, госдолг со-
ставляет примерно 280% ВВП. За чер-
той бедности находится примерно 

44% населения, а безработица превы-
шает 11%. Инфляция составляет более 
30%: особенно остро это ощущается 
на стоимости энергоресурсов и про-
довольствия.

Ряд стран и международных орга-
низаций пытается помочь Ливану. Ев-
росоюз ещё до эскалации конфликта 
Израиля и «Хезболлы» поставлял в ре-
спублику гуманитарную помощь. По-
сле активизации боевых действий 
туда была направлена дополнитель-
ная поддержка на €40 млн. В Париже 
прошла международная конферен-
ция, участниками которой стали де-
сятки государств. По её итогам собран 
$1 млрд, который будет направлен Ли-
вану. Кроме того, о намерении оказать 
ему содействие заявили США. Ряд 
стран Ближнего Востока, включая Са-
удовскую Аравию, Египет, Турцию, Ка-
тар и ОАЭ, также помогает республике.

Кризис в Ливане стал дополнитель-
ным вызовом, с которым сталкива-
ется Ближний Восток. При этом пер-
спективы для решения гуманитарных 
проблем представляются туманны-
ми. Даже в проведении гуманитарных 
операций в старых зонах конфликта, 
таких как Йемен и Сирия, организа-
ции сталкиваются с острой нехваткой 
финансирования, что в ряде случаев 
приводит к сокращению помощи.

Несмотря на отдельные инициати-
вы, страны, способные увеличить фи-
нансирование гуманитарных опе-
раций и поставок помощи Ливану 
и другим государствам Ближнего Вос-
тока, на данный момент в основном за-
няты решением иных, более приори-
тетных для них задач. Это значит, что 
в обозримом будущем кризис в Ливан-
ской Республике продолжит оказывать 
дополнительное давление на регион.
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Ближе круг
Как Трамп формирует новую администрацию
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MAGA  (Make America Great 
Again)— американский поли-
тический лозунг, популяризи-
рованный Дональдом Трампом 
в 2016 году, который ранее так-
же использовался в президент-
ской кампании Рональда Рейга-
на в 1980-м. Сторонники Трампа 
часто называют себя участни-
ками движения MAGA.
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Чек за бортом
A Подавляющее большинство 

российских перевозчиков 
накапливает существенные лизинго-
вые долги на своих счетах, и налог 25% 
на них при списании может затронуть 
несколько десятков отечественных пе-
ревозчиков. Эти авиакомпании занима-
ют 26% внутреннего рынка авиапере-
возок, следует из данных «Аэрофлота» 
(обзор российского рынка авиаперево-
зок за первое полугодие 2024-го).

Выплатить такой налог в 2025 году 
будет сложно, что может привести 
к банкротству ряда перевозчиков, от-
зыву сертификатов эксплуатанта и пе-
рераспределению парка самолётов 
в пользу крупных игроков, опасают-
ся участники рынка.

По данным Росавиации, в России 
пассажирскими перевозками зани-
мается более 30 авиакомпаний. При 
этом, по информации NordStar, вы-
купить лизинговые самолёты за счёт 
средств Фонда национального благо-
состояния смогли только «Аэрофлот», 
«Уральские авиалинии» и S7 Airlines. 
В первом квартале 2024 года их коли-
чество достигло 165 из 400 иностран-
ных самолётов, находящихся в ино-
странном лизинге, писала РБК.

Перевозчик в своём письме просит 
совместно с Минфином и Минтрансом 
инициировать внесение изменений 
в Налоговый кодекс, чтобы исключить 
критические налоговые последствия 
для авиакомпаний. Эти средства пред-
лагается использовать для поддержа-
ния лётной годности парков.

По словам управляющего партнё-
ра Tax & Legal Management, адвоката 
Василия Ваюкина, списание лизинго-
вых долгов будет возможно, так как 
в 2025-м истекает срок исковой дав-
ности по ним, составляющий в Рос-
сии три года. Это предусматривает 
ст. 250 Налогового кодекса РФ, добав-
ляет руководитель проектов адвокат-
ского бюро S&K Борис Романов.

— После истечения этого срока ино-
странные лизингодатели формально 
не смогут взыскать долг в судебном 
порядке с российских клиентов. Фак-
тически они не сделают этого и сей-
час, — отметил он. — Российские суды 
не примут иски иностранных компа-
ний из-за указа президента РФ № 179 
о специальном расчёте. Он предпола-
гает оплату авиализинга только через 
российские счета за рубли и за рубе-
жом юридической силы не имеет.

Более того, попытка воспользо-
ваться им со стороны иностранных 
партнёров расценивается как нару-
шение санкционного режима. Поэто-
му деньги со счетов иностранными 
партнёрами не выводились, формаль-
но иски судами не принимались, уточ-
няет Борис Романов.

Впрочем, недовольство участни-
ков рынка понятно, так как списан-
ная кредиторская задолженность 
относится к «внереализационным 
доходам», а «сэкономленные» деньги 
признаются прибылью и в 2025 году 
облагаются налогом по ставке 25%, 
отмечает Борис Романов.

«Известия» направили запросы 
в Минтранс, Минфин, ФНС и прави-
тельство, а также в авиакомпании. 
В Росавиации от комментариев от-
казались.

— Почти все самолёты российских 
авиакомпаний ранее были зареги-
стрированы на Бермудах, в Ирландии 
и Европе. Средний размер выплаты 
за неновые модели семейства само-
лётов A320 составляли $80–150 тыс. 
в месяц, — рассказал «Известиям» ос-
нователь сервиса безопасности полё-
тов и сертификации RunAvia, авиаэк-
сперт Андрей Патраков.

Но считать, что высвободившие-
ся лизинговые платежи идут в доход 
компаний, некорректно. Деньги ухо-
дят на поддержание лётной годности 
иностранных самолётов, замечает он. 
После введения санкций официаль-
ное техобслуживание оказалось не-
доступно, что повлекло резкий рост 
цен на запчасти и работы. Некото-
рые сложные формы ТО недоступны 
в России, и приходится переплачи-
вать фирмам из Ирана, Турции, Ки-
тая за обслуживание техники, добав-
ляет он.

По словам эксперта, это заметно 
увеличивает расходы. Дополнитель-
ная налоговая нагрузка негативно по-
влияет на формальные финансовые 
показатели эксплуатантов, отмеча-
ет Андрей Патраков.
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Биткоину прогнозируют рост до $100 тыс. к Новому году

Наталья Ильина

К урс биткоина может дойти 
до $100 тыс. и перевалить за эту 

отметку уже к Новому году, считают 
опрошенные «Известиями» экспер-
ты. За последнюю неделю он подско-
чил на треть — до рекордных $89 тыс., 
хотя 12 ноября и несколько откатил-
ся. По капитализации главная крипто-
валюта уже превысила все мировые 
запасы серебра. Причины столь стре-
мительного роста — в победе на выбо-
рах в США Дональда Трампа, который 
более чем благосклонно относится 
к цифровым активам, а также в мас-
штабных вложениях в этот инструмент 
со стороны институциональных ин-
весторов. Тем не менее после бы-
строго подъёма может быть отскок. 
До какого уровня способен опустить-
ся курс и что будет с другими монета-
ми — в материале «Известий».

За последнюю неделю биткоин 
подскочил на треть — с $67 тыс. 4 но-
ября до максимальных $89,9 тыс. 
по состоянию на 10.10 мск 12 ноя-
бря, следует из данных площад-
ки TradingView. Затем в середи-
не дня он снизился, опустившись 
до $86,3 тыс., однако позже отыграл 
часть потерь. В итоге основная крип-
товалюта обошла серебро по рыноч-
ной капитализации — её общий объ-
ём оценивается в $1,4 трлн.

Аналогичную динамику пока-
зывают и альткоины. Эфириум так-
же подорожал на треть за послед-
нюю неделю — до $3,3 тыс. за монету, 
Solana — на 40%, до $220. Dogecoin 
и вовсе подскочил втрое — до $0,38.

Предпосылками для стремитель-
ного роста биткоина явилась побе-
да Дональда Трампа на выборах 
в США — он сделал много обеща-
ний, связанных с криптовалютами, 
пояснил «Известиям» член эксперт-
ного совета по развитию цифровой 
экономики при комитете Госдумы 
по экономической политике Вале-
рий Тумин.

В частности, он говорил, что хо-
чет сделать США «биткоин-сверхдер-
жавой» и «криптостолицей планеты». 
Трамп уточнял, что позаботится, что-
бы власти не распродавали активы 
в цифровой валюте. Также он соби-
рался создать «стратегический ре-
зерв» цифровых денег в случае при-
хода к власти.

— Если криптовалюта будет 
определять будущее, я хочу, чтобы 
её майнили, чеканили и производи-
ли в США, — говорил Трамп.

Есть и более фундаментальные 
факторы поддержки рынка циф-
ровых монет. В частности, с нача-
ла этого  года крупнейшие инве-
стиционные корпорации стали 
включать криптовалюту в свою 
линейку, напомнил основатель 
Anderida Financial Group Алексей 
Тараповский. Также на прошлой не-
деле спотовый паевой инвестфонд 
на биткоин от инвестиционного ги-
ганта BlackRock превзошёл по объё-
му активов под управлением фонд 
компании на базе золота.

Среди причин, которые приве-
ли к росту курса биткоина, не сто-
ит забывать и о вступлении в силу 
законодательства о развитии регу-
лирования криптовалют в России, 
считает директор Ассоциации про-
мышленного майнинга Сергей Без-
делов. Он пояснил: наша страна за-
нимает лидирующие позиции в мире 
по добыче цифровых монет и опере-
жает США по темпам роста этого по-
казателя.

— Для рынка криптовалют и бит-
коина в частности сбалансирован-
ное регулирование в России — это 
безусловный позитив, — заключил 
Сергей Безделов.

Вполне вероятно, что такими тем-
пами основная криптовалюта ско-
ро достигнет ключевой отметки 
$100 тыс., спрогнозировал «Извести-
ям» финансовый аналитик BitRiver 
Владислав Антонов. Достичь этого 

уровня биткоин может в этом году, 
уточнил Сергей Безделов.

Ещё более позитивные оценки дал 
Валерий Тумин из экспертного сове-
та при Госдуме. По его словам, курс 
может пробить трёхзначную отмет-
ку уже в ближайшие три-четыре не-
дели. К Новому году психологиче-
ский уровень $100 тыс. вполне может 
быть преодолён, подчеркнул эксперт.

— Следующая цель для покупате-
лей — $160 тыс. А максимальная в этом 
восходящем тренде — $300 тыс. При 
этом рост выше $160 тыс. будет зави-
сеть от того, как криптовалюту вос-
примут крупные компании и фонды, 
которые всё ещё сохраняют скепти-
цизм, — отметил Владислав Антонов.

Впрочем, на рынке есть и более 
сдержанные мнения. Криптовалю-
та начала свой стремительный рост 
буквально десять дней назад, поэ-
тому говорить, что это устойчивый 
тренд, пока преждевременно, отме-
тил Алексей Тараповский из Anderida 
Financial Group. Он ожидает, что 
в ближайшее время биткоину удаст-
ся превысить отметку максимум 
в $90 тыс. Если брать историческое 
поведение главной монеты, то, ско-
рее всего, рост её стоимости времен-
ный, добавил аналитик.
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Трудности переводов
Мошенники активизировали поиски дропов

Яна Штурма, Максим Солопов, 
Валерия Мишина

Мошенники активизировали вер-
бовку людей, которые готовы 

стать дропами: в частности, в октябре-
ноябре в интернете более чем на 30% 
выросло количество объявлений о по-
купке карт региональных банков, сооб-
щили «Известиям» специалисты по ки-
бербезопасности. Эксперты связывают 
подобную активность с тем, что финан-
совые организации стали гораздо чаще 
блокировать счета дропов и преступни-
кам понадобились новые добровольные 
помощники, чьи карты ещё не засвече-
ны в чёрных списках Центробанка. Дро-
пы — это люди, через счета которых мо-
шенники выводят украденные средства. 
За поиск таких людей никакого наказа-
ния не существует, и поэтому их продол-
жают активно набирать через соцсети, 
мессенджеры и в даркнете. О том, как 
людей втягивают в мошеннические схе-
мы, — в материале «Известий».

В октябре-ноябре в соцсетях, мес-
сенджерах и даркнете значительно вы-
росло количество объявлений, за ко-
торыми стоят мошенники, вербующие 
дропов, сообщили «Известиям» специ-
алисты по кибербезопасности.

— Так, в этот период более чем 
на 30% выросло количество объявлений 
о скупке карт региональных банков, — 
рассказал интернет-аналитик Максим 
Горбунов, который в интересах банков-
заказчиков изучает рынок дропов.

В топе финансовых организаций, 
картами которых пользуются создате-
ли преступных схем, остаётся несколько 
крупнейших российских банков, но всё 
больший интерес мошенники прояв-
ляют к клиентам более мелких банков, 
в частности тех, которые входят в экоси-
стемы маркетплейсов, пояснил эксперт.

Активизацию мошенников Максим 
Горбунов связал с «изменениями AML-
политики банков» — то есть принципов 
противодействия отмыванию денег, по-
лученных преступным путём.

Коммерческий директор SafeTech 
Дарья Верестникова пояснила: речь 

идёт о вступлении в силу в июле 
2024 года поправок к закону «О нацио-
нальной платёжной системе». Соглас-
но изменениям, банки несут финансо-
вую ответственность за хищения денег 
у своих клиентов, если они были пере-
ведены на карту дропа из специальной 
базы Центробанка.

— Очевидно, что заинтересован-
ность банков по выявлению и приоста-
новлению мошеннических схем после 
вступления в силу закона кратно воз-
росла, — подчеркнула она. — Блокиро-
вать переводы на счета дропперов ста-
ли чаще. А значит, злоумышленникам 
требуются новые добровольные помощ-
ники, чьи карты ещё не были засвечены 
и не попали в базу ЦБ.

Дропы (или дропперы) — это люди, 
банковские карты которых мошенни-
ки используют для перевода денег, по-
лученных незаконным путём, рассказал 
«Известиям» вице-президент Ассоциа-
ции юристов по регистрации, ликвида-
ции, банкротству и судебному предста-
вительству Владимир Кузнецов.

— Часто дропперов привлекают в не-
законные схемы под видом удалённой 
работы или помощи бизнесу, — сказал 
он. — Им предлагают получать и перево-
дить деньги на свои счета, обещая хоро-
ший доход за минимальные действия.

Карты, оформленные на других лиц, 
могут применяться как в законной, 
так и в серой и чёрной деятельности, 
рассказал «Известиям» сооснователь 
и руководитель по развитию компании 
«АМЛ Крипто» Владимир Лазарев.

— Рынок дропов тесно связан с крип-
товалютами, особенно в контексте от-

мывания денег и обхода финансового 
контроля, — сказал он. — В настоящее 
время на российском рынке действу-
ет более 650 криптовалютных обмен-
ников, которые без должных процедур 
предлагают обменивать криптовалюты 
на рубли и обратно на своих сайтах. Эта 
цифра не включает пользователей, ко-
торые предлагают аналогичные услу-
ги в Telegram-группах, что расширяет 
возможности для нелегального обмена.

Многомиллиардный рынок мошен-
ничества, особенно телефонного, и тор-
говли запрещёнными товарами видит 
в схемах с дропами удобный способ кон-
вертации «грязных» активов, пояснил 
Владимир Лазарев.

— Типичный сценарий выглядит 
следующим образом: покупка карты, 
оформленной на дропа, за пару тысяч 
рублей. Затем с помощью обмана по-
лучение от жертвы перевода на кар-
ту дропа или предоставление способа 
оплаты незаконных товаров банков-
ским переводом на такую карту, — ска-
зал он. — Использование карты дропа 
для покупки криптовалюты на обмен-
нике без KYC. Перевод криптовалюты 
дальше с целью максимально запутать 
следы трансакции.

По его словам, злоумышленники по-
нимают, что правоохранительным ор-
ганам непросто вести расследования, 
связанные с криптовалютой, из-за не-
хватки компетенций, опыта в этой сфере 
и инструментария. Преследовать стано-
вится проще владельцев карт, на кото-
рых замыкаются трансакции, обвиняя 
их в мошенничестве или отмывании 
средств. Или непосредственно крипто-
обменники, которые не выполняют тре-
бования по верификации клиентов, стре-
мясь заработать 2–5% от суммы обмена.
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Взяли на пробе
Контрабанда золота из РФ выросла в 2,5 раза —  
какие новые схемы вскрыли в последнее время

A Цена золота в конце октяб
ря обновила рекорд, под

нявшись выше $2800 за унцию. Позд
нее она просела до $2667. Но в целом 
драгметалл традиционно дорожает 
в условиях экономической и геопо
литической нестабильности за счёт 
своей репутации безопасного актива.

И в последние годы в России сти
мулировали людей вкладываться в зо
лото — драгметалл стал привлекатель
ным инвестиционным инструментом, 
отметила доцент кафедры государ
ственных и муниципальных финансов 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Елена Ворон
кова. Например, власти отменили НДС 
на него в 2022м. В итоге в 2023 году 
граждане купили почти 100 т золота.

Вывозить его за границу без декла
рации можно, если оно будет исполь
зоваться в личных целях (например, 
украшения или часы). Однако про
блемы возникнут, если таможня за
подозрит, что драгметалл перевозит
ся не в собственных, а в коммерческих 
целях.

За десять месяцев этого года та
моженные органы выявили попыт
ки незаконно вывезти золото из Рос
сии на 11,2 млн рублей. Эта сумма 
в 2,5 раза превышает показатель та
кого же периода 2023го, сообщили 
«Известиям» в ФТС.

И это лишь небольшая 
часть того, что пыта

ются вывезти 
из Рос
сии кон

трабандисты. Их поимкой занимают
ся не только таможенники. Как ранее 
писали «Известия», в августе пресс
служба Погрануправления ФСБ России 
по Забайкалью сообщила о ликвидации 
канала нелегальной поставки россий
ского золота в Китай. Тайник контрабан
дистов был оборудован в полувагоне 
с углём. Силовики изъяли два свёртка 
с золотом общим весом более 5 кг, оце
нённые экспертизой в 28 млн рублей.

В конце октября уже сотрудни
ки транспортной полиции Забайка

лья задержали двух человек, которые 
имели дело с транснациональными 
группировками, поставившими на по
ток вывоз в КНР нелегально добыто
го драгметалла. Золото хранилось 
у россиянина, а китаец отвечал за ло
гистику и поиск покупателей на той 
стороне границы. «Работали» они че
рез автомобильный пункт пропуска 
Забайкальск. Речь шла о слитке мас
сой почти 6,7 кг. Стоимость груза по
лицейские оценили более чем в 40 млн 
рублей. Преступники используют тай

ники в поездах, машинах, мопедах, 
а также квадрокоптеры.

Тем, кто везёт золото легально, 
стоит добровольно его деклариро
вать, отметил руководитель практики 
коммерческого и договорного пра
ва юридической фирмы OrçLaw, член 
московского регионального отделе
ния «Деловой России» Шамиль Ала
ев. Таможня может не признать, что 
драгметалл используется для лично
го пользования в отдельных случаях — 
например, при вывозе золотых изделий 
в значительном количестве, если они 
не имеют признаков носки или содер
жат бирки и ценники, указал руково
дитель таможенной практики АБ Мо
сквы «Риконсалтинг» Денис Руденко.

Если стоимость провозимого с на
рушениями превышает 1 млн руб лей, 
то гражданин может быть привле
чён к уголовной ответственности 
по ст. 226.1 УК РФ за контрабанду (срок 
до пяти лет), уточнил он.

На всплеск попыток незаконного 
экспорта влияет рост спроса на драг
металл в странах, куда его везут, сказал 
эксперт центра Россия — ОЭСР Прези
дентской академии Гасан Рамазанов. 
Активнее всего драгметаллы и ювелир
ку пытаются переправить 
в Турцию и Китай, со
общали в ФТС.

на 30%
количество объявлений о покупке 
карт региональных банков 
в октябре-ноябре

увеличилось
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Совсем доставили

Анна Каледина

Обозреватель «Известий»

«Ц ены, скидки, бери, покупай, а то  
проиграешь», — давят на наши 

уши чуть ли не из каждого утюга. Са-
мая большая распродажа года стар-
товала, потом «Чёрная пятница», а там 
и Новый год не за горами. Деньги тра-
тить в ажиотации — дело разоритель-
ное, но и в стороне от потребитель-
ского бума стоять не хочется. Поворчу 
в адрес торговли и её недостатков. На-
пример, курьерской доставки при по-
купке в интернете.

Не знаю, как вы, но я прямо на себе 
прочувствовала, насколько хуже 
стала доставка из онлайн-магази-
нов в этом году. В Москве по крайней 
мере. Причём задолго до распрода-
жи. Она, уверена, только ещё боль-
ше проявит образовавшиеся в этом 
сегменте проблемы, которые наблю-
даю уже несколько месяцев. Итак, за-
метно увеличились сроки доставки, 
в пиковые часы частенько сильно за-
держиваются, появились требования 
по минимальной сумме даже у тех 
операторов, у которых раньше таких 
ограничений не было. Но главное — 
поведение курьеров, которые, ви-
димо, на почве повышенного на них 

спроса стали вести себя, помягче вы-
ражаясь, небрежно. Примеры после-
дуют.

Доставка явно ухудшилась по со-
вокупности причин. Прежде всего 
в связи с быстрыми темпами роста 
онлайн-торговли. Например, в пер-
вом полугодии 2024-го этот рынок 
увеличился более чем на 40% по срав-
нению с аналогичным периодом 
2023-го. Довольно типичная история, 
когда за резким расширением не по-
спевают возможности подстроить-
ся. Вот и меняют условия, поскольку 
по старым привычный уровень обе-
спечить не могут.

Кстати, спрос на курьерскую до-
ставку растёт ещё быстрее, чем ры-
нок интернет-продаж. С одной сто-
роны, сами продавцы развивают этот 
сервис как дополнительное удобство 
для потребителей. С другой — и люди 
стали заказывать чаще и больше, 
что делает самовывоз довольно не-
комфортным. Это если говорить 
о стацио нарных магазинах, которые 
всё активнее вводят в свою деятель-
ность онлайн. По маркетплейсам, 
а они занимают наибольшую долю 
рынка интернет-торговли, также на-
блюдается тренд на рост доли до-
ставки и снижения доли пунктов вы-
дачи. В Москве, к примеру, уже почти 
в половине случаев покупатели вы-
бирают комфортное получение за-
каза на дом. Поэтому значение этого 
сервиса нельзя недооценивать.

Ещё одна важная причина, ко-
торая влияет на качество достав-
ки, — собственно дефицит кадров, на-
чиная с работников складов, в том 
числе дарксторов, заканчивая непо-
средственно курьерами. Их по рос-
сийским улицам уже не 35 тыс., как 
у Николая Васильевича Гоголя, а мил-
лиона полтора. И всё равно они тре-
буются, их не хватает, хотя зарпла-

та 100 тыс. теперь для них считается 
весьма средней. Рекрутеры утверж-
дают: необходимо как минимум ещё 
на 30% больше курьеров. Поговари-
вают, что дополнительные трудности 
с работниками на эти позиции воз-
никли в связи с усилением контроля 
над нелегальной миграцией.

Есть ощущение, что работодате-
ли так радуются, когда привлекают 
сотрудников на доставку, что гото-
вы снижать требования к качеству 
их работы. Иначе чем можно объяс-
нить их поведение. Приведу только 
пару (на описание всех негативных 
случаев, боюсь, может уйти несколь-
ко недель) примеров из своего опы-
та. Компании называть не буду, уве-
рена, что несложно догадаться. 
И будет полезно, надеюсь, особен-
но их руководителям, которые при-
нимают решения. Может, поймут, 
что качество доставки — это важ-
ный критерий, который оценивают 

люди при принятии решения, поль-
зоваться тем или иным онлайн-мага-
зином или маркетплейсом. Поэтому 
нельзя к этому сервису относиться 
по остаточному принципу и упускать 
из внимания.

Сразу скажу, что после случая, ко-
торый собираюсь описать, от это-
го онлайн-магазина я решила отка-
заться. Реально достали. Изначально 
привлекали бесплатная и быстрая 
доставка, отсутствие минималь-
ной суммы заказа. Сейчас всё изме-
нилось — задерживаются постоян-
но, появилась минималка, в часы пик 
отнюдь не демократического вида. 
В любом случае процесс охлаждения 
длился не один день. Сначала пере-
стала заказывать там сырые продук-
ты, которые часто отличались даже 
не второй, а последней свежестью. 
Потом уже и большая часть готовой 
еды попала в чёрный список. Для по-
купки в этом магазине осталась вода 

Лекарственные средства
Маткапитал предлагают тратить на лечение

Наталья Башлыкова

Государство должно разрешить тра-
тить средства материнского капита-

ла на лечение детей и их родителей, если 
необходимые процедуры не предусмо-
трены полисом ОМС. С таким предложе-
нием к вице-премьеру Татьяне Голиковой 
обратились депутаты Госдумы. В ряде 
субъектов федерации власти уже при-
няли подобное решение применитель-
но к региональным маткапиталам. На-
пример, в Санкт-Петербурге эти средства 
можно тратить на лечение зубов и зрения, 
а в ЯНАО — на любые медуслуги. Инициа-
тиву поддерживают в комитете ГД по за-
щите семьи, а также в четырёх фракциях. 
Правительство пока не сформулирова-
ло свою позицию, но ранее оно критично 
относилось к похожим предложениям.

Россиянам хотят дать право исполь-
зовать средства материнского капита-
ла на лечение, если необходимые про-
цедуры не предусмотрены полисом 
обязательного медицинского страхо-
вания (ОМС). С такой просьбой к зам-
преду правительства Татьяне Голико-
вой обратился вице-спикер Госдумы 
Борис Чернышов.

В документе (есть у «Известий») гово-
рится, что сегодня многие семьи стал-
киваются с финансовыми трудностями, 
если им необходимо оплатить дорого-
стоящее лечение, особенно когда речь 
идёт о длительных курсах терапии или 
специализированной помощи.

«Расширение использования матка-
питала на лечение не только ребёнка, 
но и его родителей позволит значитель-
но повысить доступность медицинских 
услуг и снизить финансовую нагрузку 
на семью. Кроме того, здоровые родите-

ли могут лучше заботиться о своём ре-
бёнке, что позитивно сказывается на его 
эмоциональном и физическом состоя-
нии», — говорится в обращении к Татья-
не Голиковой.

По мнению Бориса Чернышова, со-
ставить список медуслуг, которые мож-
но будет оплатить за счёт материнского 
капитала, должен Минздрав.

Парламентарий подчеркнул, что 
в ряде субъектов России уже разреши-
ли использовать средства региональ-
ных маткапиталов на медуслуги для 
детей. Например, с этого года в Санкт-
Петербурге ими можно оплатить лече-
ние зубов и глаз. В ЯНАО, Ростовской 
и Томской областях — любую медицин-
скую помощь по назначению врача, в Ле-
нинградской области — лечение зрения.

Расширение возможностей ис-
пользования маткапитала на лечение 
поддерживают в комитете Госдумы 
по защите семьи, вопросам отцовства, 
материнства и детства.

— Я поддерживаю эту инициативу. 
Если правительство даст на неё поло-
жительное заключение, это можно при-
ветствовать. При этом ранее Минздрав 
не поддержал законопроект депутатов 
Госдумы, которые предлагали анало-
гичные меры, на основании того, что 
вопросы лечения детей уже урегули-
рованы, а денег достаточно. Но мы так 
не считаем, — пояснила «Известиям» 
глава комитета Нина Останина.

В начале февраля в Госдуму был вне-
сён законопроект, которым предлага-
лось разрешить использовать матка-
питал на платные медицинские услуги 
и лекарства по назначению врача. Од-
нако правительство не поддержало его 
на том основании, что в России гаранти-
ровано бесплатное оказание медицин-
ской помощи.

Кроме того, ранее с инициативой раз-
решить тратить маткапитал на лечение 
детей при тяжёлых заболеваниях высту-
пала основатель Национального роди-
тельского комитета, уполномоченный 
по правам ребёнка в Татарстане Ирина 
Волынец. По её словам, в некоторых слу-
чаях средств на эти цели недостаточно 
даже у благотворительных фондов.

Это не первая инициатива расши-
рить спектр использования маткапи-
тала — ранее его предлагали тратить 
также на покупку автомобиля, образо-
вание родителей, обучение в автошколе, 
на подготовку детей к школе, на игруш-
ки, в качестве банковского вклада и дру-
гие цели. Ни одна из них не нашла под-
держку правительства.

«Известия» направили запросы в каб-
мин, Минздрав и Митруд с просьбой 
прокомментировать перспективы под-
держки инициативы, а также в регионы.

Инициативу расширения использо-
вания маткапитала на лечение поддер-
живают в большинстве фракций Гос-
думы.

— Лечение детей — самая главная 
тема, которая должна быть прописа-
на в маткапитале. Ведь эти средства 
вообще не будут нужны, если он забо-
леет, а у семьи не будет возможности 
его вылечить. Поэтому, конечно, нужно 
дать родителям такое право, — пояснил 
«Известиям» первый зампред комите-
та Госдумы по экономической полити-
ке от фракции КПРФ Николай Арефьев.

Первый зампред фракции «Спра-
ведливая Россия — За правду» Олег Ни-
лов также считает, что возможность ис-
пользования маткапитала необходимо 
расширять, в том числе и на другие цели 
семьи, помимо лечения.

По словам главы комитета по труду, 
социальной политике и делам ветера-
нов от фракции ЛДПР Ярослава Нило-
ва, в Госдуме продолжится работа над 
законопроектом, которым предлагалось 
разрешить тратить средства маткапи-
тала на лечение детей, а сам документ 
доработан и перевнесён.

— Мы провели опрос родителей, 
по результатам которого выяснилось, 
что у них есть потребность в деньгах 
на медуслуги, в том числе по назначе-
нию врача. Поэтому вопрос остаётся ак-
туальным, — пояснил депутат.

Государство сегодня активно рабо-
тает над повышением качества жизни 
граждан, делая акцент на здоровом об-
разе жизни, в том числе через улучше-
ние системы здравоохранения, разви-
тие массового спорта и другие меры, 
отметил зампред комитета ГД по фи-
зической культуре и спорту от партии 
«Новые люди» Амир Хамитов. Разреше-
ние использовать материнский капитал 
на лечение родителей и детей — логич-
ное продолжение этой стратегии, счи-
тает политик.

— Когда семья может свободно напра-
вить средства на специализированное 
лечение или реабилитацию, это не толь-
ко снимает финансовое бремя, но и спо-
собствует быстрому восстановлению, 
например, после травм или тяжёлых за-
болеваний, — считает депутат.

Директор Центра конъюнктурных 
исследований ИСИЭЗ НИУ ВШЭ Геор-
гий Остапкович считает, что в России 
давно назрело расширение целей ис-
пользования маткапитала, которые 
сегодня очень ограничены. По его сло-
вам, фактически эти деньги тратятся се-
мьями только на улучшение жилищных 
усло вий и на образование, но также из-
вестно, что значительная доля средств 
не используется. Поэтому логично раз-
решить направлять маткапитал на ле-
чение, а по сути, на здоровье семей, тем 
более что эти деньги не нужно просить 
у Минфина, они уже заложены в бюдже-
те, отметил эксперт.

Впрочем, как ранее заявляла ди-
ректор Института экономики здраво-
охранения НИУ ВШЭ Лариса Попович, 
разрешение направлять средства мат-
капитала на лечение детей может поро-
дить немало проблем — возможны ма-
нипуляции с целью монетизации этих 
денег. По её мнению, нельзя будет ис-
ключать и липовых диагнозов для вы-
качивания этих средств, и выписки не-
нужных дорогих лекарств. Поэтому 
к такой мере нужно подойти с осторож-
ностью, полагают эксперты.

Общество

МНЕНИЕ

Врач проекта SIRIUS Арслан Ниязов — о главных научных итогах  
годового эксперимента по имитации экспедиции на спутник Земли
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A На Луне испытатели выходят 
на поверхность, отбирают об-

разцы, тестируют технику — ровер (плат-
форма для передвижения) и робота-ан-
дроида. Его конструкция напоминает 
кентавра — в нижней части это тележка, 
а в верхней как бы туловище человека.

Периодически на орбиту спутника 
прибывает корабль снабжения с запаса-
ми продуктов, документов, расходников 
и материалов для научных работ. Выпол-
нив миссию, лунный модуль вместе с ис-
пытателями возвращается на Землю.

Сколько исследований провели учёные 
в ходе проекта SIRIUS? Какие из них наи-
более значимые?

Всего было реализовано более 50 на-
учных программ. Их отбирали и рассма-
тривали на программном и этическом 
комитетах. Поэтому незначимых среди 
них нет. Например, проблема нехватки 
витамина D в условиях дефицита света 
приводит к вымыванию кальция из ко-
стей, камням в почках и жёлчном пузы-
ре. В длительном полёте эти угрозы могут 
стать фатальными, и нужно уметь их па-
рировать.

Мы отработали пул технологий для 
реальных космических полётов. Из пио-
нерских исследований выделю изучение 
влияния слабого магнитного поля за пре-
делами магнитосферы Земли на организм 
человека. Для этих работ была изготовле-
на установка, в которой воссозданы со-

ответствующие условия. Это своеобраз-
ная клетка, которая экранирует внешние 
электромагнитные поля.

Почему был сформирован состав из двух 
мужчин и четырёх женщин?

Исторически в космос чаще летали 
мужчины, но сейчас количество женских 
полётов увеличивается, и вопросы меж-
гендерного взаимодействия и влияния 
факторов космического полёта на жен-
ский организм требуют дополнительных 
исследований.

Между тем люди стремятся стать 
мультипланетным видом. В этом процессе 
они рано или поздно столкнутся с факта-
ми беременности и деторождения в кос-
мосе. Поэтому в итоговом эксперименте 
приняли решение уделить больше внима-
ния женскому организму и изучить, как 
на нём сказываются условия длительной 
изоляции, выявить негативные факторы.

Какие эксперименты проводили на поверх-
ности Луны?

Например, изучали способы передви-
жения. Опыт американцев показал: ввиду 
слабой гравитации привычные механиз-
мы работы органов движения не работа-
ют. Поэтому астронавтам на Луне прихо-
дилось прыгать, но это нефизиологично 
и утомительно.

Поэтому в ходе проекта SIRIUS-23 
учёные пристально исследовали реак-
ции опорно-двигательного аппарата 
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« КОГДА СЕМЬЯ 

МОЖЕТ СВО-

БОДНО НАПРА-

ВИТЬ СРЕДСТВА НА СПЕ-

ЦИАЛИЗИРОВАННОЕ 

ЛЕЧЕНИЕ ИЛИ РЕАБИЛИТА-

ЦИЮ, ЭТО НЕ ТОЛЬКО СНИ-

МАЕТ ФИНАНСОВОЕ БРЕМЯ, 

НО И СПОСОБСТВУЕТ БЫ-

СТРОМУ ВОССТАНОВЛЕНИЮ
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«На Луне испытатели 
тестируют робота, 
напоминающего кентавра»
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Расшифровать «Веном»
Показы супергеройского экшена возобновят в России

Валерия Чуб 

К инотеатры в российских городах 
начнут показы супергеройского 

блокбастера «Веном: Последний танец» 
14 ноября — неофициально в рамках 
предсеансового обслуживания. До это-
го показы финальной части популярной 
трилогии с Томом Харди ставили на па-
узу. По данным индустриального изда-
ния «Бюллетень кинопрокатчика», пло-
щадки приостановили голливудские 
сеансы на период с 7 по 13 ноября в рам-
ках договорённостей с дистрибьюто-
ром «Централ Партнершип». О том, где 
смотреть продолжение «Венома» и ка-
кой вышла заключительная часть три-
логии, — в материале «Известий».

На сайтах российских кинотеатров 
открылись продажи билетов на сеан-
сы «Веном: Последний танец» с 14 ноя-
бря. Заключительную часть трилогии 
с Томом Харди в отечественном прокате 
будут показывать неофициально в рам-
ках предсеансового обслуживания. Так, 
в этот день состоится премьера в сети 
«Мягкий кинотеатр» (Екатеринбург, 
Магнитогорск, Москва, Нижний Та-
гил, Самара, Уфа, Челябинск, Пермь). 
«Последний танец» там покажут перед 
фильмом «Через Москву». «Все в кино-
зал Алтуфьевский» будет демонстри-
ровать голливудский блокбастер вме-
сте с мультфильмом «Немодный тип». 
Magic Cinema (Мытищи) — с коротко-
метражным мультфильмом «Киви-
ак». В кинотеатрах «Люксор» в Москве, 
Санкт-Петербурге, Туле, Рязани и Кур-
ске «Венома» покажут перед фильмом 
«Полдень». В кинотеатрах сети «Синема 
Стар» — перед короткометражкой «Край 
вдохновения».

В мировой прокат картина вышла 
ещё 23 октября, а к концу месяца по-
явилась в некоторых российских ки-
нотеатрах. В частности, в сети Mori 
Cinema, которая представлена в де-
вяти городах страны, премьера филь-
ма с Томом Харди, согласно информа-
ции на сайте, состоялась 31 октября. 
Но и там ближайшие сеансы сейчас 
только 14 ноября с короткометражкой 
«Пачка». По информации «Известий», 
«Венома» уже показывали и в столичном 
кинотеатре «Лорд», но ставили на не-
дельную паузу. Однако представитель 
площадки вообще не подтвердил нали-
чия фильма в репертуаре и сказал, что 
демонстрироваться будет коротко-

метражка «Через Москву». Вероятно, 
её название по ошибке оказалось про-
иллюстрировано постером «Венома».

Индустриальное издание «Бюл-
летень кинопрокатчика» сообщало: 
российские кинотеатры отказались 
от практики предсеансового обслужи-
вания в период с 7 по 13 ноября в рамках 
договорённостей с «Централ Партнер-
шип». «Известия» запросили дистри-
бьютора, но там отказались от ком-
ментариев.

— Приостановка пиратских показов 
была, очевидно, связана со стартом 
в прокате «Любви Советского Союза». 
Сейчас фильм начал работу, у него уже 
складывается «сарафан», и кинотеатры, 
соответственно, возвращаются к пред-
сеансовым показам. Что касается про-
гнозирования сборов «Венома», делать 
их невозможно, потому что мы даже 
фактические сборы точно подсчи-
тать не можем. Та статистика, которую 
мы ведём, — это суммированные сбо-
ры коротких метров из ЕАИС. Можно 
предположить, что до момента, когда 
«Веном» сменится следующим крупным 
голливудским проектом, на него при-
дётся порядка полумиллиарда рублей 

кассовых сборов, но это крайне услов-
ная цифра, — отметил в беседе с «Изве-
стиями» главный редактор «Бюллете-
ня кинопрокатчика» Максим Острый.

Помимо «Венома» сейчас по схеме 
с бесплатным предсеансовым обслу-
живанием в России показывают муль-
тфильм «Дикий робот», второго «Джоке-
ра» и четвёртого «Гадкого я». По данным 
ЕАИС, в минувший уикенд (с 7 по 10 ноя-
бря) посещаемость кинотеатров снизи-
лась до 1,6 млн с отметки 3,4 млн за пе-
риод с 31 октября по 4 ноября.

«Веном» — одна из самых успешных 
франшиз Sony Pictures об антигерое 
из мира Marvel. Триквел с Томом Харди 
уже заработал почти $400 млн в миро-
вом прокате. На счету первого фильма — 
$856 млн, второго — $506 млн. Россий-
ским фанатам истории сейчас доступна 
экранная версия с русским переводом 
у пиратов. Для особо неприхотливых 
зрителей, которым не терпится и ко-
торых не раздражают блёклая картин-
ка, внезапная и неуместная рекла-
ма, она вполне смотрибельная. Впрочем, 
на торрентах есть версия и без рекла-
мы. Но тем, кто хочет в полной мере на-
сладиться аттракционом визуальных 
и звуковых эффектов, смотреть супер-
геройское кино стоит всё же на боль-
шом экране.

Тепло ли вам
Новую «Снегурочку» снимут спустя 60 лет

Юлия Фролова

В России готовится первая почти 
за 60 лет киноадаптация «Снегуроч-

ки». В современном осмыслении рус-
ской народной сказки главные роли 
могут сыграть Никита Ефремов и Аглая 
Тарасова. Также зрителей ждут сериал 
по новой книге «Тоннель» Яны Вагнер — 
автора нашумевшего романа «Вонгозе-
ро», по которому сняли «Эпидемию», но-
вое прочтение малоизвестной новеллы 
Стефана Цвейга «Страх» с Юлией Снигирь 
и Вольф гангом Черни, а режиссёр Алек-
сандр Хант вновь обращается к текстам 
Кирилла Рябова и экранизирует его ро-
ман «Никто не вернётся». «Известия» рас-
сказывают о самых любопытных экрани-
зациях, за которыми стоит следить.

На фестивале экранизаций «Чит-
ка» 11–12 ноября во второй раз про-
шёл конкурс проектов в разработ-
ке. Жюри и участникам представили 
20 экранизаций, некоторые из них на-
ходятся ещё в стадии девелопмента, 
а какие-то из адаптаций уже подали 
на конкурс субсидий от Министерства 
культуры России.

Главное — почти у всех этих проек-
тов ещё нет дистрибьютора или он-
лайн-платформы, где их покажут. В про-
шлом году победителем «Читки» стал 
сериал «Последний день лета» по роману 
Андрея Подшибякина о подростках в де-
корациях Ростова 1990-х годов. Книга 
также вышла в прошлом году и доволь-
но быстро попала на полку бестселле-
ров. За сериальную адаптацию отвеча-
ет онлайн-кинотеатр «Иви», где и выйдет 
новый проект.

На нынешнем питчинге «Читки» 
столк нулись проекты самых разных 
жанров, форматов и целевой аудитории: 
от анимационных сериалов и семейных 
драм до психологических триллеров 
и сказок. Последние представляла новая 
версия сказки «Снегурочка», но не рус-
ского народного первоисточника, а из-
ложения Александра Островского.

— Мы обратили внимание именно 
на «Снегурочку», потому что послед-
няя экранизация была создана порядка 
60 лет назад. Мне этот персонаж очень 
импонирует, достаточно тонкое и хруп-
кое создание, которое как нельзя лучше 
описывает бренность всего, — сказала 
режиссёр фильма Ольга Добромыслова.

Характерный тренд последних лет, 
особенно в семейном контенте, — пе-

ренос действия в наши дни. Это наблю-
далось в «Чебурашке» и «Последнем 
богатыре», таким же приёмом восполь-
зовался режиссёр Игорь Волошин в гря-
дущем «Волшебнике Изумрудного го-
рода». Всем знакомый классический 
сюжет «Снегурочки» также будет на-
сыщен современной проблематикой.

В центре новой сказки молодая се-
мейная пара на грани развода. Именно 
удручающая статистика разводов в Рос-
сии вдохновила на создание авторской 
адаптации сказки. Появившаяся из ни-
откуда ледяная девочка поможет спасти 
эту ячейку общества, а супруги, в свою 
очередь, должны не дать Снегурочке 
растаять.

Главную героиню сыграет дочка ре-
жиссёра (и её мужа, продюсера карти-
ны) Варвара Добромыслова, а экранную 
семейную пару на экране воплотят Ни-

кита Ефремов и Аглая Тарасова. Оба, 
кстати, не так давно снимались в сери-
але «Морозко», который ничего обще-
го со сказкой Александра Роу не имеет. 
В отличие от «Снегурочки», съёмки но-
вого фильма пройдут на Кольском по-
луострове, в районе Мончегорска, где 
около 60 лет назад снимали «Морозко».

Фильм «Динго» по мотивам повести 
Рувима Фраермана «Дикая собака Дин-
го, или Повесть о первой любви» про-
должает тренд на перенос классиче-
ских сюжетов в наши дни. Сюжет книги 
1939 года развернётся в 2024 году: 15-лет-
няя девочка Дина живёт в Кургане с ма-
мой. Однажды она узнаёт о том, что в го-
род из Москвы возвращается её отец, 
правда, с новой женой и пасынком Ко-
лей. Усугубляет ситуацию ещё и то, 
что мальчик станет одноклассником 
Дины. По словам продюсера Максима 
Дашкина, в советское время, когда вы-
шла первая экранизация повести с Га-
линой Польских в главной роли, ниша 
подростковых фильмов была закрыта, 
в 2024 году в подобных проектах явно 
чувствуется нехватка.

Возникает закономерный вопрос: за-
чем в 2024 году снимать фильм про со-
временных подростков, отталкиваясь 
от первоисточника с оптикой 85-летней 
давности? По словам продюсера Мак-
сима Дашкина, история, рассказанная 
в книге, потрясает до сих пор. Над сце-
нарием работает Рената Джало, которая 
на прошедшем фестивале «Маяк» полу-
чила особое упоминание жюри за свой 
фильм «На этой земле».

Ещё одна осовремененная адап-
тация — полнометражный триллер 
«Страх» Анны Гороян по мотивам ма-
лоизвестной новеллы Стефана Цвей-
га. По сюжету замужняя женщина 
Ирина вступает в связь с молодым му-
зыкантом, в результате чего становит-
ся жертвой изощрённой шантажист-
ки. Спокойная жизнь в благополучии 
и достатке превращается в кошмар, 
но Ирина не подозревает, что шанта-
жистка послана её мужем Виктором. 
Главные роли в проекте исполнят Юлия 
Снигирь и немецкий актёр Вольфганг 
Черни. При этом бюджет проекта все-
го 80 млн рублей.

Общество Культура
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«Веном» — одна из са-
мых успешных франшиз 
Sony Pictures об анти-
герое из мира Marvel. 
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$400 млн в мировом 
прокате
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испытателей и нервной системы на сла-
бую гравитацию. В том числе при управ-
лении ровером, когда руки и пальцы ве-
дут себя совершенно иначе, чем на Земле.

Кроме того, изучали, как в условиях 
слабой гравитации управлять роботом, 
который повторяет движения оператора 
внутри посадочного модуля. То есть от-
рабатывали пул технологий, которые ско-
ро будут применять в космосе. Чтобы ис-
следовать эти явления, создан комплекс 
установок, которые позволяют компен-
сировать вес тела с помощью подвесов.

Какие ещё технические средства прошли 
испытания в ходе проекта SIRIUS-23?

В частности, на борту есть 3D-принтер, 
чтобы печатать недостающие запчасти 
и инструменты. Оказалось, что в услови-
ях изоляции он очень упрощает жизнь 
экипажу.

Также прошла апробацию отечествен-
ная система по составлению циклограм-
мы. Она позволяет Центру управления по-
лётами (ЦУП) отслеживать выполнение 
заданий, планировать действия испыта-
телей, оценивать их работоспособность.

Впервые на борту модуля появилась 
стиральная машина. Аналогичное устрой-
ство разрабатывают на одном из россий-
ских предприятий. Оно позволяет со-
хранять форму космонавтов свежей 
в длительных перелётах. Сейчас, напри-
мер, на МКС члены экипажа раз в три дня 
поношенную одежду выкидывают в му-
сорный контейнер.

Какие эксперименты самые тяжёлые для 
экипажа?

Наверное, опыты по депривации сна. 
В этих исследованиях членам экипажа за-
прещали спать в течение 36 часов. Это ана-
логично одному дню и двум ночам. Таким 
образом имитировали ситуации авраль-
ных работ. Например, при срочной раз-
грузке грузового корабля или быстрой 
постройке укреплений от радиации на по-
верхности Луны.

В экспериментах реализовывали раз-
ные сценарии — и с активным, и с пассив-
ным времяпрепровождением. Первый ре-
жим, к примеру, опасен монотонией, когда 
однообразные действия усиливают жела-
ние сна и ухудшают общее состояние. Од-
нако, по словам испытателей, самым «жи-
водёрским» заданием было не спать лёжа 
с закрытыми глазами.

Какие психологические трудности возни-
кали в ходе проекта?

Клиническую депрессию во время 
эксперимента у членов экипажа не фик-
сировали, но регистрировали признаки 
выгорания, снижения памяти, внимания 
и других когнитивных функций. Также на-
блюдали снижение настроения и общее 
ослабление. Потенциально могли возник-
нуть конфликтные ситуации.

При этом были и противоположные эф-
фекты, когда стрессовая ситуация моби-
лизует людей и улучшает их работоспо-
собность.

Как испытатели боролись с негативными 
явлениями?

С одной стороны, многое зависело 
от их профессионализма, воли, мотива-
ции. Испытатели проговаривали и раз-
бирали друг с другом сложные ситуации. 
Также в целях разгрузки им доставляли 
фильмы, музыку, статьи. На борту модуля 
выращивали редис, свёклу и другие рас-
тения. Забота о них также благотворно 
влияет на психику.

Также при обеспечении безопасности 
испытателей помогали камеры. При необ-
ходимости любой член экипажа мог за-
просить психологическую консультацию. 
Она производилась в письменном виде. 
Постоянно осуществлялся динамический 
медицинский контроль.

Помимо этого в сценарий полёта были 
заложены нештатные ситуации. Напри-
мер, когда «случайно» отключались хими-
ческие поглотители углекислого газа. При 
таких происшествиях экипаж экстренно 
принимал меры, а психологи ЦУПа дела-
ли пометки в своих анкетах.

Учёные большое внимание уделяют ми-
кробиоте. Как она влияла на здоровье эки-
пажа?

Где есть человек, есть и его микробы. 
Существует эффект казармы, когда при 
компактном проживании люди волей-не-
волей обмениваются бактериями и часто-
та заболеваний возрастает. Однако потом 
происходит совместная адаптация. Участ-
ники проекта также прошли эти стадии.

Во время проекта учёные исследова-
ли способы, которые позволяют контро-
лировать состав микробиоты, проводили 
опыты с пробиотиками и пребиотиками. 
Например, хлебами с различными заква-
сками.

Как условия изоляции влияют на аппетит 
членов экипажа?

Как ни странно, в ходе эксперимента 
едят они немного, хотя энергетические за-
траты большие. В том числе экипаж про-
водит ежедневные физические трениров-
ки. Много сил отнимают рутинные задачи. 
Возможно, эффект связан с тем, что энер-
гия «в полёте» расходуется целенаправ-
ленно, меньше тратится попусту.

Какие планы по продолжению изоляцион-
ных экспериментов?

Текущий этап — итоговый. Проект 
SIRIUS состоит из серии эксперимен-
тов. Они шли по нарастающей: 17 суток, 
4 месяца, 8 месяцев, сейчас — 12 месяцев. 
В следующем году будем подводить ито-
ги, проведём конференцию. Затем с учё-
том опыта и сделанных выводов двинем-
ся дальше.

« РАНО ИЛИ ПОЗДНО 
ЛЮДИ СТОЛКНУТ-
СЯ С ФАКТАМИ БЕ-

РЕМЕННОСТИ И ДЕТОРОЖДЕ-
НИЯ В КОСМОСЕ. ПОЭТОМУ 
В ИТОГОВОМ ЭКСПЕРИМЕНТЕ 
ПРИНЯЛИ РЕШЕНИЕ УДЕЛИТЬ 
БОЛЬШЕ ВНИМАНИЯ ЖЕН-
СКОМУ ОРГАНИЗМУ
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в больших бутылях да какие-то това-
ры из разряда бытовой химии.

Но больше всего раздражало не-
пробиваемое упорство, с каким то ли 
при сборке, то ли при доставке всё за-
казанное закладывали в один тон-
кий пакет. Обычно он рвётся ровно 
на пороге, и все товары разлетаются 
по полу. В памяти всплывают воспо-
минания о букете для учительницы 
на 1 сентября: главное донести, а там 
хоть пусть осыпается.

Каждый раз я жаловалась в служ-
бу поддержки, которая обещала пе-
редать коллегам, но ничего упорно 
не менялось. Недавно зачем-то реши-
ла дать им ещё один шанс и сделала 
заказ, большую часть которого зани-
мали бутыли с водой. На этот раз па-
кет не порвался, но внутри него об-
разовался потоп... из борща (сделала 
исключение и заказала в кои веки 
еду), баночка с которым раскрылась 
будучи придавленной между двумя 
бутылками воды. Естественно, всё, 
что было в пакете, утонуло в борще. 
Его, когда дозвонилась до кол-центра, 
мне посоветовали утилизировать 
(ведь слово какое нашли), а осталь-
ное отмыть. Именно же для этого 
я делаю заказ из магазина — чтобы 
утилизировать и отмывать. В общем, 
ничего больше покупать там уже 
не хочется. Кстати, посмотрев в Сети 
жалобы других клиентов, нашла мно-
жество аналогичных претензий и ре-
шений отказаться от услуг этого ма-
газина.

Ещё пример из опыта общения 
с популярным маркетплейсом, кото-
рый с клиентами общается исключи-
тельно через чат. Причём сводится 
это общение по форме и сути к при-
сказке из творчества одного юмори-
ста: «С Новым годом, пошёл на фиг». 
Нет, не грубят, конечно. Просто отве-
чают, лишь бы отделаться: примем 

меры, всех накажем. Естественно, 
обещание в воздух.

Проблема в том, что лаг доставки 
на этой площадке составляет 12 ча-
сов и больше. Поэтому по правилам 
за час до приезда курьер должен по-
звонить и спросить, может ли поку-
патель принять заказ. Нет, я понимаю, 
что у многих из доставщиков скла-
дывается впечатление, что сразу по-
сле оформления покупки мы все са-
димся под дверью и ждём заветного 

звонка в дверь (поэтому, кстати, по-
сле первого же звонка должны и рас-
пахивать эту самую дверь). Но все 
мы люди и имеем, что поделать в те-
чение 12 и более часов, даже если на-
ходимся дома.

Всё было нормально до поры, пока 
не пересеклись наши пути с курье-
ром, который приходит без звонка. 
На вопрос, почему так, гордо отве-
чает, что никогда не звонит. Не очень 
понимаю, в чём предмет гордости, 
но ведь это не только неуважение 

к покупателю, но и где-то даже гру-
бость. В чате попросила не присы-
лать этого курьера. И что вы думае-
те — на следующий раз снова был он. 
На третий раз и вовсе бросил пакет 
под дверь, поскольку имела наглость 
не открыть моментально после звон-
ка в дверь. Учитывая, что он прин-
ципиально не предупреждает, меня 
элементарно могло не быть дома, на-
пример. Дождался бы меня пакет? 
Не уверена.

Буду ли я снова пользоваться этим 
сервисом? Очевидно, что нет, по-
скольку исполнители могут вести 
себя так, как захочет их левая нога, 
а службы поддержки, вместо того 
чтобы отреагировать на жалобу как 
на подарок и принять меры, отделы-
ваются стандартной отпиской. Опять 
же посмотрела жалобы на достав-
ку этого маркетплейса. И поняла, что 
мне относительно повезло, посколь-
ку нашлось много сообщений о том, 
что курьеры и вовсе не приезжали 
в обещанный день и даже не преду-
преждали. И тоже авторы жалоб пи-
сали о том, что не будут больше поль-
зоваться услугами этого магазина.

О чём это говорит? А о том, что оп-
ция курьерской доставки из допол-
нительного бонуса, предлагаемо-
го онлайн-торговлей, стала одним 
из важных критериев при выборе 
конкретного магазина или маркет-
плейса. Поэтому если они не будут 
уделять этому сервису достаточного 
внимания, он превратится в слабое 
звено, на котором рвётся интерес по-
купателей, особенно если речь идёт 
о крупногабаритных покупках. А кон-
куренция сейчас велика. Вот и я пе-
реключилась на магазин, в котором 
скидки не раздают направо и нале-
во, но качество товаров хорошее. 
Да и доставка нормальная. Во всяком 
случае, пока.

« В ЧАТЕ Я ПО-

ПРОСИЛА 

НЕ ПРИСЫЛАТЬ 

ЭТОГО ГРУБИЯНА-КУРЬЕ-

РА. И ЧТО ВЫ ДУМАЕТЕ — 

НА СЛЕДУЮЩИЙ РАЗ СНО-

ВА БЫЛ ОН. НА ТРЕТИЙ РАЗ 

И ВОВСЕ БРОСИЛ ПАКЕТ 

ПОД ДВЕРЬ, ПОСКОЛЬКУ 

Я ИМЕЛА НАГЛОСТЬ НЕ ОТ-

КРЫТЬ МОМЕНТАЛЬНО ПО-

СЛЕ ЗВОНКА В ДВЕРЬ
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«Наши гоночные чемпионаты  
не хуже европейских»
Генеральный директор автодрома «Игора Драйв» Алексей Титов —  
об итогах летнего сезона, отношениях с «Формулой-1» и ближайших планах

Драфт согласия

Сергей Коньков

Экс-хоккеист «Динамо» и «Локомотива»

Возвращение в КХЛ драфта — вопрос, 
который так или иначе в хоккей-

ных кругах поднимался с 2016 года, ког-
да эту ярмарку юниоров отменили. Те-
перь КХЛ официально заявила об идее 
её возвращения, уже создана рабочая 
группа по рассмотрению этого вопроса 
под председательством такого опытно-
го руководителя, как Кирилл Валерьевич 
Фастовский (бывший гендиректор ЦСКА 
и «Сибири». — «Известия»). Мы видим от-
рицательную реакцию на это ФХР. И не-
случайно дискуссии насчёт целесообраз-
ности возвращения ярмарки юниоров 
ведутся всем хоккейным сообществом.

Лично у меня двоякие ощущения 
от происходящего. Здесь две сторо-
ны медали. Отрицательный момент 
в том, что школы, привязанные к клу-
бам КХЛ, могут лишиться своих вос-
питанников. Когда мы сравниваем 
с НХЛ, надо понимать, что там систе-
ма совершенно другая. Там практи-
чески нет такого понятия, как школы 
при клубах. Школы, в которых зани-
маются хоккеем дети, не имеют отно-
шения к профессиональным клубам 
НХЛ. Если не все эти школы, то боль-
шинство из них платные.

У нас же школы при клубах воспи-
тывают хоккеистов, тратят деньги 
на экипировку, лёд, иногда на прожи-
вание иногородних ребят. И совер-
шенно логично, что клубы не хотят те-
рять выращенных ими хоккеистов. 
Как это будет регламентироваться 
и будет ли регламентироваться? Оче-
видно, что не в интересах таких клу-
бов проводить драфт в таком же чи-
стом виде, как это делается в НХЛ.

Пока не знаю, будут ли учтены эти 
моменты. Если их не учитывать, то по-
лучится, что в ребят вложат кучу сил 
и средств, а они уйдут в другие клу-
бы. Но есть и другая сторона меда-
ли, когда от драфта уже будет польза. 
Очень много есть школ при коман-
дах КХЛ, ВХЛ и МХЛ, которые гото-

вят много сильных хоккеистов, и один 
клуб просто не способен переварить 
в своей системе такое число талант-
ливых юниоров. Они просто застря-
нут в системе клубов и не будут полу-
чать игровое время. А драфт откроет 
им шанс заиграть в других командах.

В общем, идея с возвращением яр-
марки юниоров интересная. Но только 
время и практика покажут, как это бу-
дет работать. Повторюсь, нужно учесть 
все нюансы, всю специфику взаимо-
действия между школами и клубами 
в наших реалиях. Например, дать воз-
можность клубам защитить свои пра-
ва на нескольких хоккеистов, которых 
они воспитали в своих школах. А уже 
остальных выпускать на драфт. Чис-
ло игроков с защищёнными на них пра-
вами клубов можно обсуждать, но, 
к примеру, ограничить их численность 
до трёх вполне оптимально. Тогда как 
можно больше молодых талантов мож-
но будет распределить по всей лиге 
с высокой вероятностью того, что они 
будут много играть.

И, безусловно, нужно предусмо-
треть компенсации школам. Особенно 
тем, которые не прикреплены к клу-
бам КХЛ. Всё-таки в воспитание игро-
ков вкладываются ресурсы, время, 
деньги. И школы вместе с тренерами, 
воспитавшими талантливых хоккеи-

стов, должны быть материально заин-
тересованы, чтобы их ученики успеш-
но выступали на высоком уровне.

Я назвал только те нюансы, кото-
рые сразу всплывают на поверхность, 
когда начинаешь думать, нужен ли 
драфт в КХЛ. Но есть ещё немало бо-
лее мелких деталей, которые надо 
учесть, если лига хочет вернуть эту 
процедуру. Кроме того, необходи-
мо прояснить, почему это не работа-
ло раньше — в 2008–2016 годах, когда 
у нас был драфт, но в итоге КХЛ реши-
ла от него отказаться.

Тогда у нас был лимит по игрокам, 
когда в заявке на матч должен был на-
ходиться один хоккеист не старше 
21 года. Но не всем давали возможность 
играть. Они числились в заявке, но по-
лучали мало игрового времени. А про-
бивались в состав только те, кто очень 
талантлив и сразу показывал себя.

Было много моментов организа-
ционного порядка, не приносивших 

пользу, которую хотела получить лига 
за счёт драфта. Один из таких момен-
тов, который мне был заметен, — яр-
марка юниоров в КХЛ не получила 
того статуса, который есть у драфта 
НХЛ. За океаном это большая история, 
один из краеугольных камней систе-
мы. Неслучайно, что в России и Европе 
летом, когда проходит драфт в Север-
ной Америке, хоккейная обществен-
ность внимательно следит за выбором 
игроков.

В КХЛ не было такого, что выбран-
ные в первых раундах игроки затем си-

стемно развивались клубами, которые 
их задрафтовали. В НХЛ же, если тебя 
выбрали на драфте, особенно в первом 
раунде, — это уже серьёзный статус 
на долгие годы. Такого игрока в любом 
случае клуб будет готовить к введению 
в состав в сильнейшей лиге планеты, 
будет давать ему игровое время.

Если этот игрок иностранец — ев-
ропеец или россиянин, оставшийся 

в своей родной стране после драфта, 
то клуб НХЛ будет за ним следить, по-
стоянно держать связь, давать советы 
по развитию. Мы это видим на приме-
ре того же Матвея Мичкова, которо-
го «Филадельфия» вела весь год по-
сле того, как выбрала его на драфте, 
а он ещё оставался в СКА или уходил 
в аренду в «Сочи». Также «Монреаль» 
следит сейчас за Иваном Демидовым 
и его выступлением в СКА.

Работа с задрафтованным игроком 
в НХЛ — это большие финансовые вло-
жения, большая маркетинговая исто-
рия. И даже если он в итоге не оправ-
дает выданных ему авансов (а такое 
случалось и за океаном), прежде чем 
на нём поставить крест, клуб не раз 
даст ему шансы и время, чтобы проя-
вить себя. Будет серьёзная медийная 
поддержка, серьёзная работа, чтобы 
раскрыть потенциал игрока. И отка-
жутся от него только в ситуации, ког-
да слишком очевидным станет, что 
он не соответствует уровню.

У нас такого отношения к молодым 
ребятам не было. Ну драфт и драфт — 
он мало кому был интересен. Поменя-
ется ли ситуация в случае возвраще-
ния драфта в КХЛ сейчас — большой 
вопрос. И от этого значительно зави-
сит то, поможет ли данная процедура 
лиге и вообще нашему хоккею.
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Сергей Подушкин

А втодром «Игора Драйв» в Ленинградской 
области даже в отсутствие международ-

ных гонок весьма востребован и продолжа-
ет развиваться. Что и доказал летний сезон. 
Об интенсивных буднях комплекса, зритель-
ском интересе, планах на будущее и отноше-
ниях с «Формулой-1» и Международной ав-
томобильной федерацией (FIA) «Известиям» 
и «Спорт-Экспрессу» рассказал генеральный 
директор «Игоры Драйв» Алексей Титов.

Насколько автодром был востребован 
в 2024 году?

В этом году мы провели более 150 меро-
приятий — от частных корпоративных до ре-
гиональных и всероссийских, уровня чем-
пионата и Кубка России. На «Игоре Драйв» 
прошли два крупных фестиваля GARAGE 
FEST и «Мото Драйв». Также нам удалось 
провести сразу несколько мероприятий 
одновременно на нескольких наших пло-
щадках — 24-часовой картинг-марафон, ре-
гиональную серию по дрифту и трек-дни 
на главной трассе. 

Можно сказать, что наши гоночные серии при-
ближаются к мировым?

По качеству организации однозначно да. 
Опыт организации мероприятий внутри стра-
ны накопился колоссальный. Это касается 
не только нашего командного опыта по про-
ведению гонок «Формулы-1», а в принципе 
всей отрасли в России. За последние 15 лет 
наша страна подарила миру спортивные ме-
роприятия высочайшего уровня, отмеченные 
международным сообществом, — Олимпиаду 
в Сочи, чемпионат мира и Кубок конфедера-
ций по футболу, этапы «Формулы-1»...

Что касается спортивного уровня гонок, все 
бьются как львы, здоровый азарт на трассах 
присутствует. Мы показываем между-
народному сообществу, что у нас всё 
в порядке, можем навязать борьбу. 
Сами не хотите — не вопрос, 
мы пока потрени-
р у е м -

ся тут, а потом придём и докажем свою силу. 
Прогресс виден не только по качеству борьбы, 
но и по числу участников. Если нас сравнивать 
с другими иностранными национальными се-
риями, чемпионатами Франции, Италии, Испа-
нии, не вижу, где и в чём мы можем им уступать.

Как вы формируете календарь?
Первый и самый важный для нас фак-

тор — единый календарный план меропри-
ятий Минспорта, мы должны его учитывать. 
Вторая история — крупные развлекательные 
мероприятия в Петербурге, которых очень 
и очень много. Да, мы боремся не только за пе-
тербуржцев, а ещё и за гостей из других ре-
гионов, но всё равно конкурируем с развле-
кательной машиной по имени Северная 
столица, где есть всё на свете — не только 
спортивные мероприятия, но и выставки 
с концертами. Так что стараемся выбирать 
для наших мероприятий уикенды, когда в Пе-
тербурге всё не так насыщено событиями.

У нас представлены все топовые россий-
ские серии, кроме чемпионата страны по рал-
ли, хотя и в том направлении, пусть мы и ста-
ционарный автодром, ведётся работа. А так 
мы проводим и ралли-рейды, чемпионаты 
России по шоссейно-кольцевым автогонкам 
и мотогонкам, ралли-кроссу, по дрифту. Пусть 
Российская дрифт-серия формально и не яв-
ляется чемпионатом страны, но с точки зре-
ния качества это лучшее в данном направле-
нии не только в стране, но, пожалуй, и в мире. 
На одном уровне с японским и американским 
чемпионатами, а где-то и выше по качеству 
трасс и зрелищности. Серия мирового уровня.

Можете выделить главное событие сезо-
на-2024 на «Игоре Драйв»?

GARAGE FEST, который состоялся уже 
в третий раз. Для нас это главный праздник 

автоспорта, поскольку 

совмещает в себе целый набор автомобиль-
ных дисциплин и активностей, интересных 
каждая по-своему. Есть и выставочная про-
грамма, исторические автомобили, спор-
тивные, концертная программа. Мы бла-
годарны банку ВТБ и компании «Газпром 
нефть» за продолжающуюся поддержку на-
шего мероприятия и уверены, что их уже 
многолетнее сотрудничество с нами — это 
положительная оценка нашей работы, пере-
ходящая в практическую плоскость. Также 
выделю «Мото Драйв» — первую фестиваль-
ную пробу пера в мотоспорте. Всем понра-
вилось — как публике, так и Федерации 
мотоциклетного спорта России, где, посмо-
трев на мотоспортивный праздник на «Иго-
ре Драйв», предложили партнёрство. От-
мечу, что мы сознательно посвящаем один 
из фестивалей четырёхколёсной технике, 
а второй — двухколёсной. Поскольку ау-
дитория у них разная. Пробовали в 2022-м 
на GARAGE FEST совмещать, но не увиде-
ли той синергии, на которую рассчитыва-
ли изначально. И приняли решение раз-
вести автомобили и мотоциклы. Считаю, 
что это оказалось правильным, поскольку 
GARAGE FEST прошёл на пятёрку с плюсом, 
как, впрочем, и «Мото Драйв». Мы знаем, как 
развивать оба мероприятия. И сейчас тру-
димся над созданием третьего фестиваля, 
посвящённого уличной культуре в мире ав-
тоспорта — дрифт-сообществу, тюнинг-со-
обществу. Не уверен, правда, что он пройдёт 
в следующем году, поскольку там предсто-
ит очень объёмная работа.

Новые звёзды внутри страны появляются?
Да. Идеальный пример — 22-летний Миха-

ил Симонов, выигравший в этом году чем-
пионат России в классе «Туринг». 

Это топовый класс в кольце, где важно фили-
гранно управлять автомобилем, да и уровень 
конкуренции очень высокий. В прошлом году 
Симонов победил в классе «Туринг-лайт», 
а сейчас стал чемпионом куда более престиж-
ной серии в соперничестве с сильными опыт-
нейшими гонщиками.

Появляются ли в России какие-то новые го-
ночные серии? И всех ли желающих вы при-
нимаете на «Игоре Драйв»?

Все уже привыкли к принципам нашей ра-
боты, к тому, что надо договариваться о датах 
соревнований заранее. И мы в 99% случаев на-
ходим способы всех разместить. В 2023-м воз-
никли сложности с одной серией — они могли 
только в начале лета, а у нас были возможно-
сти в конце лета. Но в нынешнем сезоне всё 
получилось, они соревновались на нашем 
автодроме. А в дрифт-серии мы принимали 
не только этап, но и гранд-финал, который 
не удалось провести в Сочи, причём сдела-
ли разные конфигурации трассы. Всё полу-
чилось отлично.

Насколько повышается зрительский интерес? 
Как работаете над привлечением болельщи-
ков? Ведь все же национальные серии и чем-
пионаты отнюдь не «Формула-1» или Moto GP?

На трибунах тише не становится. Мы про-
водили опрос после GARAGE FEST, который 
показал: более 32% гостей приезжают к нам 
второй или третий раз. Мало того, 95% всех 
опрошенных настроены возвращаться, а это 
означает — наш продукт хорошо работает как 
для новой аудитории, так и для старой. Зна-
чит, наша команда делает хорошую работу. 

Если говорить об абсолютных цифрах, 
то больше всего зрителей собира-

ет GARAGE FEST — в прошлом году 
было порядка 30 тыс. человек, 

в 2024-м почти столько же.
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« НУЖНО УЧЕСТЬ ВСЮ СПЕЦИФИКУ ВЗАИМОДЕЙ-
СТВИЯ. НАПРИМЕР, ДАТЬ ВОЗМОЖНОСТЬ КЛУБАМ 
ЗАЩИТИТЬ СВОИ ПРАВА НА НЕСКОЛЬКИХ ХОККЕИ-

СТОВ, КОТОРЫХ ОНИ ВОСПИТАЛИ В СВОИХ ШКОЛАХ

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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